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От имени Министерства энергетики 
Российской Федерации и от себя лично 
сердечно поздравляю всех тружеников 
нефтегазовой промышленности и ве-
теранов отрасли с профессиональным 
праздником – Днем работников нефтя-
ной, газовой и топливной промышлен-
ности! Труд нефтяников и газовиков 
традиционно пользуется заслуженным 
уважением в нашей стране. Эта серь-
ез ная и почетная профессия порой тре-
бует от человека максимальной са мо-
отдачи.

Российский ТЭК продемонстриро-
вал большой запас прочности во время 
кризиса – в результате системно прово-
димой работы отрасль сумела высто-
ять, не потерять базу для дальнейшего 
развития, не допустить сворачивания 
важнейших инфраструктурных проек-
тов. Нефтегазовый комплекс России 
по-прежнему создает мощный мульти-
пликативный эффект, обеспечивая за-
казами металлургию, строительную и трубную промышленность, машиностроение, 
транспорт, электроэнергетику, сервис и целый ряд других отраслей экономики, 
гарантируя тем самым занятость населения регионов страны. Нефтегазовый ком-
плекс страны продолжает оставаться одним из основных элементов обеспечения 
социальных гарантий.

Каждый из вас вносит свой вклад в большое и важное для страны дело. Именно 
вы, ответственно решая свои профессиональные задачи, зачастую в сложных кли-
матических и географических условиях, обеспечиваете эффективное развитие неф-
те га зо во го комплекса и сохранение позиций России на мировых рынках.

Благодаря вашему самоотверженному труду были успешно освоены новые 
месторождения Восточной, Западной Сибири, Дальнего Востока, Каспия; введе-
на в эксплуатацию первая очередь нефтепроводной системы ВСТО; завершилось 
строительство нефтепроводной инфраструктуры и была обеспечена круглогодич-
ная эксплуатация объектов морской добычи в рамках проекта «Сахалин-2», введен 
в эксплуатацию первый в России завод по производству сжиженного природного 
газа; успешно осваиваются зарубежные нефтегазовые месторождения, в частности 
Венесуэлы и Ирака. Хочу отдельно отметить успешное начало реализации амбици-
озного проекта «Северный поток», проектов сооружения газопровода Сахалин – Ха-
баровск – Владивосток, нефтепровода БТС-2, успешное продвижение проекта «Юж-
ный поток», а также реализацию пилотного проекта организации производства СПГ 
на полуострове Ямал.

Российский ТЭК имеет значительный потенциал дальнейшего развития. В рам-
ках утвержденной Правительством РФ Энергетической стратегии России на пери-
од до 2030 г. намечен курс на модернизацию ТЭК с помощью реализации инно-
вационных и новых капиталоемких энергетических проектов в Восточной Сибири 
и на Дальнем Востоке, на континентальном шельфе и полуострове Ямал. В ближай-
шем будущем инновационный и эффективный энергетический сектор по-прежнему 
будет вносить значительный вклад в социально-экономическое процветание нашей 
страны.

Уважаемые труженики и ветераны нефтегазовой промышленности, спасибо вам 
за ваш самоотверженный труд, мужество и высокий профессионализм! Убежден, 
что и впредь, опираясь на опыт многих поколений своих предшественников, на за-
мечательные традиции, сложившиеся в нефтегазовой отрасли, вы будете успешно 
решать поставленные государством задачи.

От всей души желаю вам и вашим семьям доброго здоровья, счастья, благопо-
лучия и уверенности в завтрашнем дне!

Сергей Шматко, Министр энергетики Российской Федерации

Уважаемые коллеги! 
Дорогие друзья!
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РОССИЯ – ЯПОНИЯ
В центральном офисе ОАО «Газпром» заместитель Пред-
седателя Правления Александр Ананенков провел пере-
говоры с министром Посольства Японии в России Манабу 
Миягава. Стороны обсудили текущие вопросы и перспек-
тивы дальнейшего развития рос сий ско- япон ско го парт-
нерства в нефтегазовой сфере. Особое внимание было 
уделено сотрудничеству в рамках реализации Восточной 
газовой программы, в частности, созданию на востоке 
России газоперерабатывающих и газохимических про-
изводств.

Участники встречи отметили важность начала подготов-
ки обоснования инвестиций в проект создания мощностей 
по производству и отгрузке СПГ/компримированного газа 
в районе Владивостока. Александр Ананенков также про-
информировал Манабу Миягава о ходе реализации проекта 
строительства магистрального газопровода Сахалин –Ха ба-
ровск – Владивосток, который создает техническую возмож-
ность для дополнительных поставок природного газа и СПГ 
в страны АТР, в том числе в Японию.

КОРЕЙСКОЕ НАПРАВЛЕНИЕ
Состоялась рабочая встреча Председателя Правления Алек-
сея Миллера и Чрезвычайного и Полномочного посла Респу-
блики Корея в России Ли Юн Хо. В ходе нее были рассмо-
трены вопросы взаимодействия в энергетической сфере, и, 
в частности, особое внимание уделено перспективам нара-
щивания объемов продаваемого «Газпромом» СПГ в Корею. 
Всего в рамках реализации проекта «Сахалин-2» корейским 
потребителям в 2009 – 2010 годах было поставлено порядка 
2,6 млн т российского сжиженного природного газа.

Также участники обсудили перспективы российско-ко рей-
ского сотрудничества в сфере газопереработки и газохимии 
на Дальнем Востоке России в рамках реализации Восточной 
газовой программы.

ПРОМЕЖУТОЧНЫЕ 
РЕЗУЛЬТАТЫ
«Газпром» представил консолидированные промежуточные 
сокращенные результаты деятельности по международным 
стандартам финансовой отчетности (МСФО) за первый квар-
тал 2010 года. Выручка корпорации от продаж (за вычетом ак-
циза, НДС и таможенных пошлин) увеличилась на 119 660 млн 
рублей (на 14 %) по сравнению с аналогичным периодом 2009 
года и составила 956 816 млн рублей. Операционные расходы 
увеличились на 65 577 млн рублей (на 12 %), до 623 479 млн 
рублей.

«Газпром» утроил чистую прибыль – 336  849 млн рублей 
в сравнении с 110  177 млн рублей за аналогичный период 
прошлого года. Чистая сумма долга корпорации уменьшилась 
на 395  041 млн рублей – с 1 372  307 млн рублей по состоянию 
на 31 декабря 2009 года до 977  266 млн рублей по состоянию 
на 31 марта 2010-го.

КЛЮЧЕВОЙ ЭТАП
В Хабаровске состоялось совещание по вопросам строи-
тельства газотранспортной системы (ГТС) Сахалин–Ха-
ба ровск– Вла ди вос ток. Совещание провел заместитель 
Председателя Правления ОАО «Газпром» Александр 
Ананенков. Было отмечено, что в настоящее время ведет-
ся сооружение линейной части ГТС, установка запорной 
арматуры. На строительстве задействовано около 4 тыс. 
специалистов и рабочих, 1,66 тыс. единиц тяжелой техни-
ки. К середине августа было сварено, уложено в траншею 
и засыпано более 750 км трубопровода. Синхронизирован-
но с линейной частью ведется сооружение головной ком-
прессорной станции на острове Сахалин, а также строи-
тельство га зо про во дов- от во дов среднего давления, вклю-
чая газопровод-отвод от Владивостока к острову Русский. 
Сооружение ГТС Сахалин – Ха баровск – Вла ди вос ток ста-
нет ключевым этапом газификации всего Дальнего Восто-
ка России и внесет существенный вклад в социально-эко-
но ми че ское развитие этого региона.

Sakhalin  EnErgy
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ВСТРЕЧА В БАКУ
В рамках официального визита Президента РФ Дмитрия Медведева 
в Республику Азербайджан Председатель Правления ОАО «Газпром» 
Алексей Миллер принял участие во встрече в расширенном составе 
с Президентом Азербайджана Ильхамом Алиевым. По ее итогам «Газ-
пром» и Государственная нефтяная компания Азербайджанской Респу-
блики подписали дополнение к действующему контракту купли-продажи 
азербайджанского природного газа, согласно которому с 2011 года объе-
мы закупок возрастут до 2 млрд куб. м в год, а с 2012-го превысят 2 млрд 
куб. м (азербайджанский газ впервые стал поступать в Россию с 1 янва-
ря 2010 года в объеме до 1 млрд куб. м в год).

«Территориальная близость, отсутствие транзитных зон и наличие 
уже существующей газотранспортной инфраструктуры делают расшире-
ние сотрудничества по газу между Азербайджаном и Россией наиболее 
коммерчески выгодным вариантом для обоих партнеров. Поэтому вполне 
очевидно, почему Азербайджан отдает приоритет наращиванию объемов 
своего экспорта именно в Россию», – заявил Алексей Миллер.

ВЕЧНЫЙ ОГОНЬ
В Риге состоялось торжественное открытие офиса представительства 
ОАО «Газпром». В церемонии приняли участие заместитель Председателя 
Правления ОАО «Газпром» Валерий Голубев, министр экономики Латвии 
Артис Кампарс, Чрезвычайный и Полномочный посол РФ в Латвии Алек-
сандр Вешняков, представители ведущих европейских компаний нефте-
газового сектора. «Укрепление долгосрочного взаимовыгодного сотруд-
ничества с государствами Прибалтики является одной из стратегически 
важных задач “Газпрома”. Работа представительства “Газпрома” позволит 
повысить эффективность реализации масштабных проектов компании, 
даст дополнительный импульс для более тесного сотрудничества с госу-
дарствами всего региона», – сказал Валерий Голубев.

Во времена СССР в Вильнюсе, Каунасе, Клайпеде, Шауляе на моги-
лах советских воинов-освободителей горели чаши Вечного огня. После 
развала Союза некоторые из них были разрушены, другие зажигались 
лишь 9 Мая. Благодаря в том числе работе представительства «Газпро-
ма» в странах Балтии акция литовских ветеранов «Зажги Вечный огонь» 
не осталась незамеченной в Москве. Достигнуты договоренности, по кото-
рым корпорация будет регулярно оказывать этим памятникам поддержку: 
отныне Вечный огонь в Литве будет гореть вечно.

УСПЕХ В УЗБЕКИСТАНЕ
ЗАО «Газпром зарубежнефтегаз» в ходе поисково-разведочного бу-
рения на площади Джел, расположенной на плато Устюрт в западном 
Узбекистане, получило промышленный приток природного газа. Скважи-
на Джел-2 была заложена и пробурена в 2010 году. После завершения 
бурения на основании геофизических и керновых материалов в интер-
вале 2390 – 2658 метров было выделено четыре объекта для испытания. 
Суммарный приток с этих объектов составил около 500 тыс. кубометров 
природного газа в сутки.

«Успех бурения второй скважины на площади Джел подтвердил на-
личие промышленных запасов природного газа на плато Устюрт. Эта 
скважина также увеличила наши прогнозные оценки запасов место-
рождения и уточнила наши представления о нефтегазоносности Шах-
пахтинского инвестиционного блока», – сказал заместитель директора 
представительства ЗАО «Газпром зарубежнефтегаз» в Республике Уз-
бе кистан Эркин Мамаджанов.

ЭНЕРГО-
ЭФФЕКТИВНОСТЬ
Состоялось заседание Координационного комитета 
ОАО «Газпром» по вопросам охраны окружающей 
среды и энергоэффективности. Заседание провел 
заместитель Председателя Правления «Газпро-
ма», руководитель Координационного комитета 
Александр Ананенков. Члены комитета обсудили 
проект Концепции энергосбережения в ОАО «Газ-
пром» на период 2011 – 2020 годов, ход разработ-
ки Программы энергосбережения и повышения 
энергоэффективности ОАО «Газпром» на период 
2011– 2013 годов, а также подготовку системы эко-
логического менеджмента компании к сертифика-
ции на соответствие стандарту ISO 14001.
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На фоне кризиса
В минувшем году последствия мирового фи нан со во-эко но ми-
ческого кризиса осложнили работу ООО «Газпром комплекта-

ция» по обеспечению своевременной поставки МТР дочер-
ним предприятиям «Газпрома» для капитального строи-

тельства и производственно-эксплуатационных нужд 
(ПЭН). Тем не менее предприятие успешно справи-

лось с поставленными перед ним задачами. Так, 
доля централизованных закупок для нужд «Газ-
прома» увеличилась в 2009 году с 89 до 91 %, 
а доля поставок материалов и оборудова-
ния отечественного производства выросла с 
88,3 до 91,8 %. Общая экономия финансовых 

средств, полученная за счет оптимизационных 
и антикризисных мер, превысила 20 млрд рублей.

Фактически через ООО «Газпром комп лекта -
ция» было закуплено материально-тех ни че ских ре-

сурсов на 186 млрд рублей, что лишь на 3,4 % 
меньше показателя предыдущего го да. В том 
числе на долю поставок для капитального 
строительства пришлось 157 млрд, для ПЭН – 
29 млрд рублей. Вводные объекты капиталь-
ного строительства были в полном объеме 
укомплектованы до середины ноября. Наи-
больший удельный вес в структуре закупок 
МТР для капитального строительства заняли 
стальные трубы (47,2 %), газоперекачивающие 

агрегаты (ГПА) и комплек-
тующие к ним (15 %), 

неф те хим ап па ра ту-
ра (около 7 %). Для 

ПЭН – топливо и масла (22 %), трубы стальные (14,3 %), а также 
химические и специальные материалы (8,8 %).

Централизованные поставки трубной продукции в 2009-м 
составили 884 тыс. т, что несколько меньше, чем годом ранее 
(порядка 900 тыс. т). В стоимостном исчислении объем закупок 
сократился по отношению к 2008-му приблизительно на 10 %, 
а в сравнении с 2007-м – вырос более чем на 20 %. Около 92 % 
поставок осуществлялось под объекты капитального строи-
тельства. Основные отгрузки, 694 тыс. т труб, производились 
в рамках проектов строительства газопроводов Бованенково–
Ухта, Грязовец – Выборг, Починки – Грязовец, Сахалин – Хаба-
ровск – Владивосток и Джубга – Лазаревское – Сочи.

У российских предприятий в прошлом году было приоб-
ретено 843 тыс. т труб (95,4 % общей отгрузки), в том числе 
809 тыс. большого диаметра (ТБД). Основными поставщиками 
ТБД выступили ОАО «Выксунский металлургический завод» 
(Нижегородская область), ЗАО «Ижорский трубный завод» 
(Санкт-Пе тер бург), ОАО «Волжский трубный завод» (Волго-
градская область) и ОАО «Челябинский трубопрокатный за-
вод». Трубы малого диаметра – нефтяного сортамента, нефте-
проводные, катаные и тянутые – отгружались ОАО «Северский 
трубный завод» и ОАО «Синарский трубный завод» (Свердлов-
ская область), а также ОАО «Таганрогский металлургический 
завод» (Ростовская область).

Закупки трубной продукции по импорту через ООО «Газ-
пром комплектация» составили в 2009 году лишь 40,7 тыс. т. 
В том числе у германских производителей было приобретено 
35,4 тыс. т ТБД, а у австрийских и японских – 5,3 тыс. т специ-
альных нарезных труб. Импортные поставки позволили закрыть 
потребности «Газпрома», когда отечественные предприятия 
не могли обеспечить отгрузку труб необходимого сортамента 

ООО «Газпром комплектация» продолжает активно работать над оптимизацией закупок 
материально-технических ресурсов (МТР) для нужд «Газпрома». Это дает возможность 
сократить сроки поставок и снизить расходы на приобретение МТР, что позволяет уменьшить 
стоимость нефтегазовых проектов и, соответственно, повысить их эффективность. 
Одно из основных направлений оптимизации – вовлечение российских предприятий 
в процесс импортозамещения. Благодаря его развитию доля материалов и оборудования 
отечественного производства в общем объеме закупок МТР поступательно растет. При этом 
ориентация на перспективные проекты «Газпрома» в нашей стране стимулирует появление 
все новых производственных мощностей, а технологический уровень российской продукции 
повышается в соответствии с техническими требованиями корпорации.

ПОДДЕРЖКА 
ПРОМЫШЛЕННОСТИ

«Газпром» увеличивает закупки продукции российских 
предприятий
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в нужном количестве. Кроме того, часть номенклатуры буриль-
ных, обсадных и насосно-компрессорных труб, используемых 
при осуществлении нефтегазовых проектов, пока в нашей 
стране не производится.

ООО «Газпром комплектация» в прошлом году закупило 68 га-
зоперекачивающих агрегатов. Доля поставок ГПА отечественно-
го производства увеличилась с 87 до 96 %. Это стало возможным 
благодаря активному взаимодействию с такими российскими 
предприятиями, как пермские ОАО «НПО “Искра”», ООО «Искра-
Турбогаз» и ЗАО «Искра-Авиагаз», самарские ОАО «Кузне-
цов» и ООО «Самара-Авиагаз», питерское ОАО «РЭП-Холдинг» 
и ОАО «Казанское МПО». Впервые была осуществлена отгрузка 
уникальных ГПА с компрессорами на конечное давление 10 МПа 
для компрессорных станций (КС) «Елизаветинская» и «Бабаев-
ская» газопровода Грязовец – Выборг, а также на 12 МПа – для 
КС «Байдарацкая» (Бованенково – Ухта).

Выросли поставки отечественной продукции и по другим 
направлениям. Между тем следует отметить, что пока суще-
ственная часть закупаемого ООО «Газпром комплектация» 
оборудования содержит много импортных комплектующих. 
Например, их доля в приборах и средствах телемехани-
ки, а также в программно-технических комплексах, приме-
няющихся в российской нефтегазовой отрасли, достигает 
70 – 80 %. Впрочем, ориентация «Газпрома» на поддержку 
отечественного производителя и высокие требования к ка-
честву приобретаемой продукции стимулируют развитие в 
нашей стране наукоемких технологий и способствуют повы-
шению конкурентоспособности российской промышленности 
на мировом рынке.

Активное взаимодействие
В рамках реализации Экономической стратегии развития Рос-
сии до 2020 года «Газпром» проводит мероприятия по под-
держке отечественных производителей. В частности, ООО 
«Газпром комплектация» совместно с профильными де-
партаментами и дочерними обществами материнской 
компании, а также российскими проектными органи-
зациями формирует перечень импортной продукции, 
рекомендуемой для освоения на отечественных 
предприятиях. В рамках программы импортозаме-
щения ведутся работы по созданию в нашей стра-
не аналогов материалов и оборудования, закупае-
мых за рубежом. Идет активное взаимодействие 
с российскими компаниями по вопросам подготов-
ки технической документации, изготовления опыт-
ных образцов, проведения испытаний, сертифика-
ции и серийного освоения высокотехнологичной 
продукции.

Алгоритм участия в программе импортозаме-
щения выстраивается следующим образом. Отече-
ственные предприятия-изготовители самостоятель-
но оценивают экономическую целесообразность 
выпуска продукции из перечня оборудования, за-
купаемого для нужд газовой отрасли за предела-
ми России, с учетом необходимых для «Газпрома» 
объемов производства. На основании техниче-
ского задания, согласованного с корпорацией, 
за счет собственных средств изготавливают 

опытную партию и через ООО «Газпром комплектация» пред-
ставляют ее для испытаний и сертификации. А после получе-
ния разрешения Ростехнадзора на общих основаниях выходят 
на открытые конкурсные торги и в случае победы на них окупа-
ют свои затраты на серийном выпуске.

Отбор предприятий для участия в программе импорто-
замещения «Газпрома» проводится по результатам анализа 
производственно-технического и технологического потенциа-
ла (учитывая сферу деятельности и опыт выполняемых работ) 
и оснащенности оборудованием (станочный парк и периодич-
ность его обновления), а также исходя из наличия сертифика-
тов, подтверждающих ответственность за исполнение обяза-
тельств и качество используемых материалов. Впрочем, зна-
чение здесь могут иметь и другие документы, дающие полное 
представление о предприятии.

На замену импорта
В результате реализации «Газпромом» программы импортоза-
мещения в России создаются новые производства, позволяю-
щие обеспечить газовую промышленность материалами и обо-
рудованием, которые раньше можно было приобрести исключи-
тельно за пределами нашей страны.

Так, в металлургической промышленности за минувшее де-
сятилетие сформирована полноценная трубная отрасль, кото-
рая продолжает активно развиваться. В частности, в ОАО «Маг-
нитогорский металлургический комбинат» в середине про-
шлого года в эксплуатацию введен самый мощный в России 
толстолистовой прокатный стан «5000» ежегодной производи-
тельностью 1,5 млн т, предназначенный для выпуска стального 
листа под производство прямошовных одношовных ТБД. Эта 
заготовка уже используется для изготовления труб диаметром 
1220 мм в рамках строительства газопровода Сахалин – Хаба-
ровск – Владивосток. В следующем году новое производство 
выйдет на полную мощность, а ЗАО «Объединенная металлур-
гическая компания» планирует ввести в строй аналогичный ком-
плекс ежегодной производительностью 1,2 млн т. В результате 
с учетом мощностей ОАО «Северсталь» в нашей стране будут 

действовать три крупных производства прямошов-
ных одношовных ТБД по законченному циклу (от сырья 
до конечной продукции: сляб – штрипс – труба).

В последнее время на Ижорском трубном и Выксун-
ском металлургическом заводах освоен выпуск ТБД «рус-
ского размера» (1420 мм) класса прочности К60 и К65, 
рассчитанных на рабочее давление в 11,8 МПа. Сегодня 
они закупаются «Газпромом» для строительства газовой 
магистрали Бованенково – Ухта. На Синарском трубном 
заводе налаживают выпуск на сос но- ком прес сор ных 
(с резьбой), сероводородостойких бес-
шовных и обсадных труб, которые 
будут использоваться при разработ-
ке Астраханского газоконденсат-
ного и Бованенковского нефте га-
зоконденсатного место рож дений 
вместо аналогов японского, не-
мецкого и итальянского произ-
водства. Московское ЗАО «Про-

В 2009 году через ООО «Газпром комплекта-
ция» было закуплено материально-тех ни че-
ских ресурсов на 186 млрд рублей, что лишь 
на 3,4 % меньше показателя предыдущего года
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из вод ствен но-ком мер че ская фирма “Проммет”» ведет работу 
по изготовлению опытной партии насосно-компрессорных труб 
из железо-никелевого сплава в сероводородостойком исполне-
нии. Их предполагается использовать взамен импортной продук-
ции на Астраханском месторождении.

Работы по импортозамещению ведутся и в секторе тру-
бопроводной арматуры и запчастей. В них участвуют такие 
российские предприятия, как «Волгограднефтемаш», «Пенз-
тяжпромарматура», «Атоммашэкспорт» (Ростовская область), 
Павловский машиностроительный завод (Нижегородская об-
ласть), Приборостроительный завод (Челябинская область), 
комбинат «Электрохимприбор» (Свердловская область), Вот-
кинский завод (Удмуртия), ФНПЦ НИИИС им. Ю. Е. Седако-
ва (Нижний Новгород). Здесь основная цель – освоить в на-
шей стране выпуск аналогов продукции голландской фирмы 
Mokveld Valves BV.

Такие же процессы наблюдаются в сфере производства 
ГПА и комплектующих к ним. Так, в ОАО «Сатурн – Газовые 
турбины» (Рыбинск) освоен серийный выпуск газоперекачива-
ющих агрегатов ГПА-16 «Арлан» производительностью 16 МВт. 
ЗАО «РЭП Холдинг» создало образцы ГПА-32 «Ладога» мощ-
ностью 32 МВт – агрегаты такой производительности в системе 
«Газпрома» будут применяться впервые. Чтобы это стало воз-
можным, петербургский завод заключил лицензионное согла-
шение с General Electric на право производства в России турби-
ны МS5002E.

ОАО «Казанское МПО» изготовило опытно-промышленную 
партию газотурбинных двигателей производительностью 16 МВт 
с техническими характеристиками, соответствующими уровню 
мировых образцов. Начать их серийный выпуск планируется уже 
в следующем году. ОАО «НПО “Искра”» совместно с японской 
Mit su bi shi He avy Industries освоило производство центробежных 
компрессоров мощностью 16 и 25 МВт для комплектации КС 
на газопроводе Грязовец – Выборг. ЗАО «Искра-Авиагаз» сов-
местно с немецкой Siemens планирует организовать выпуск 
центробежных компрессоров производительностью 16 МВт для 
снабжения этого же проекта. ОАО «Турбохолод» продолжает 
изготовление турбодетандерных агрегатов АДКГ-10-20УХЛ4 
для магистрали Бованенково –Ухта взамен продукции француз-
ского производителя криогенного оборудования Cry o star SAS. 
А Объединенная двигателестроительная корпорация ведет 
активные работы по созданию промышленной газотурбинной 
установки в классе мощности 30 – 40 МВт.

Проекты импортозамещения под эгидой «Газпрома» реа-
лизуются отечественными предприятиями и на других направ-

лениях. Например, в секторе газопромыслового, буро-
вого, нефтехимического и электрооборудования, произ-
водства фонтанной арматуры, химических материалов 
и электродов. Кроме того, работа по созданию новых 
видов оборудования ведется с «Роснано», «Росатомом» 
и «Ростехнологиями». В частности, с последней из пере-
численных организаций, в состав которой входит около 
430 предприятий, в текущем году заключено Соглашение 
о сотрудничестве. Оно предусматривает создание нового 
поколения газотурбинных газоперекачивающих агрегатов, 
оборудования для обеспечения промышленной безопасно-
сти эксплуатации газопроводов и резервуаров, разработку 
материалов, технологий и оборудования для повышения 
антикоррозионной защиты объектов системы газоснабже-
ния и многое другое.

Перспективы
«Газпром» старается всячески способствовать вовле-
чению российских компаний в процесс импортозамеще-
ния. Но решения о создании в нашей стране мощностей 
и освоении новых видов МТР все равно принимаются соб-
ственниками и руководителями российских предприятий-
производителей. Поэтому именно от них зависит ко-
нечный результат этого взаимодействия. «Газ-
пром» ак тивно готовится к реализации целого 
ряда крупных нефтегазовых проектов, которые 
могут принести и корпорации, и поставщикам 
МТР колоссальную выгоду. Достаточно сказать, 
что потребность «Газпрома» только в трубах 
большого диаметра на текущий год в 2,3 раза 
превышает аналогичный показатель 2009-го. 
В дальнейшем запросы корпорации будут уве-
личиваться. Так, в соответствии с имеющимися 
прогнозами годовая потребность «Газпрома» 
в трубах большого диаметра будет находиться 
в пределах 1,5 – 2,6 млн т.

Денис Кириллов
Иллюстрации Полины Тепляковой

В соответствии с имеющимися прогнозами 
годовая потребность «Газпрома» в трубах 
большого диаметра будет находиться 
в пределах 1,5–2,6 млн т 
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– Игорь Юрьевич, последствия мирового кризиса серь-
езно отразились на российской экономике и промышлен-
ности. Насколько существенным оказалось их влияние 
на деятельность ООО «Газпром комплектация»?

– Определенные события и тенденции негативно сказались 
на работе нашего предприятия. Причем подчеркну, что миро-
вой кризис наложил отпечаток не только на нашу деятель-
ность в прошлом году, его последствия мы ощущаем на себе 
и сегодня.

Условия и результаты
– Мы имеем четкое представление о том, когда, сколько 

и что именно необходимо закупать под проекты «Газпрома». 
Поэтому по каким-то глобальным позициям мы, как правило, 
проводим конкурсы и размещаем заказы заранее, не дожи-
даясь поступления заявок от предприятий производственно-
го блока. Но в 2009 году из-за возникшей неопределенности 
нам пришлось отказаться от такой практики. Наши заказчики 
также старались не спешить до принятия всех корректировок 
и окончательных решений. В результате произошло смеще-
ние графика. Если обычно заявочная кампания проходит ле-

том предшествующего года, то здесь она сильно затянулась. 
И до сих пор на 2010-й нам поданы не все заявки. А это озна-
чает, что для проведения конкурсов, размещения заказов 
и поставки МТР у нас практически не остается времени. Вот 
в такие условия мы поставлены.

И несмотря на все последствия кризиса, «Газпром ком-
плектация» успешно решает поставленные перед ней задачи, 
что наглядно показывают итоги деятельности предприятия 
в минувшем кризисном году.

– Какие результаты были получены?
– Заявки на закупку оборудования и материалов нам пред-

ставила 61 организация. В рамках открытой системы разме-
щения заказов были подготовлены и проведены 120 конкур-
сов и 28 запросов котировок на закупки МТР для объектов 
«Газпрома». Объем фактической поставки материалов и обо-
рудования в денежном выражении составил 186 млрд рублей 
по сравнению со 193 млрд в 2008 году. При этом доля центра-
лизованных закупок выросла с 89 до 91 %.

Эффективные меры
– Общая экономия финансовых средств по поставкам МТР 

превысила 20 млрд рублей.
– Благодаря чему это произошло?

На вопросы журнала отвечает член 
Правления ОАО «Газпром», Генеральный 
директор ООО «Газпром комплектация» 
Игорь Федоров

НЕ ДОПУСТИТЬ 
РОСТА РАСХОДОВ
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– Благодаря оптимизации закупок, вовлечению отечествен-
ных производителей в процесс импортозамещения и реализа-
ции антикризисных мер. В частности, мы активно занимались 
сокращением внутренних затрат – в целях оптимизации струк-
туры ООО «Газпром комплектация» был ликвидирован наш 
филиал в Тюмени, проведена реорганизация ряда управлений. 
Снижены расходы на аренду офисных помещений, содержа-
ние автотранспорта, связь, расходные материалы и так далее. 
Продолжалась работа по совершенствованию управления 
комп лектацией, в рамках которой мы внедрили систему авто-
матизированного попозиционного учета потребности в МТР. 
Она позволяет в любой момент обратиться к полной истории 
каждой заявленной позиции – от даты поступления запроса 
до отгрузки. Электронная регистрация запросов освободила 
наши подразделения от бумажного оформления и дублирую-
щих функций при взаимодействии с заказчиками. Кстати, мы 
разрабатываем и внедряем учетные системы собственными 
силами, без привлечения сторонних организаций.

– А система конкурсных закупок дает какой-нибудь 
экономический эффект?

– Конечно. Например, за первую половину текущего года 
в результате проведения конкурсных процедур по объектам 
инвестиционной программы «Газпрома» нам удалось сэконо-

мить свыше 6 млрд рублей за счет минимизации цен на при-
обретаемую продукцию.

– Каковы планы деятельности ООО «Газпром комплек-
тация» на текущий год?

– В соответствии с принятой в конце прошлого года ин-
вестиционной программой ОАО «Газпром» на 2010-й нам по-
ступили заявки на обеспечение материально-техническими 
ресурсами 305 объектов капитального строительства, из ко-
торых 126 являются полностью или частично вводными. В де-
нежном выражении объем заявленной потребности составля-
ет более 270 млрд рублей.

Задачи
– Рост закупок МТР очевиден, но нужно учитывать, что ин-

вестпрограмма может быть скорректирована.
– С какими именно проектами связан этот рост?
– Сегодня «Газпромом» одновременно осуществляются три 

глобальных проекта: строительство магистральных газопро-
водов Сахалин – Хабаровск – Владивосток, Бованенково – Ухта 
и «Северный поток». Для их реализации требуется колоссаль-
ный объем материалов и оборудования и, в частности, труб-
ной продукции. Производители в курсе наших планов и готовы 
обеспечить необходимые объемы. Главное, чтобы здесь нас 
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не подвели перевозчики, потому что транспортировать такое 
количество труб ОАО «РЖД» будет непросто. Сейчас у нас 
этим занимается «Газпромтранс».

В этом году мы должны полностью закрыть потребности 
в трубах проекта Сахалин – Хабаровск – Владивосток, который 
будет запущен в эксплуатацию в 2011-м. Поэтому в октябре-
ноябре на этом направлении закончат отгрузки отечественные 
заводы, а в декабре завершатся поставки небольших объемов 
японских труб, предназначенных для использования в зонах 
сейсмической активности.

– Сколько в этом году планируется сэкономить за счет 
оптимизации закупок? Какую-то конкретную задачу «Газ-
пром» перед вами поставил?

– Основная задача на этот год в рамках оптимизации за-
трат – не допустить роста расходов.

– «Транснефть», у которой возникли проблемы с рос-
сийскими заводами, решила закупать трубы в Южной Ко-
рее, Китае и на Украине. Вы не планируете пойти по это-
му же пути?

– Нет. Во всяком случае, пока. Мы стараемся ориенти-
роваться на отечественного производителя – металлургов, 
машиностроителей, судостроителей и так далее. Например, 
в июле на международном аэрокосмическом салоне «Фарнбо-
ро-2010» в Великобритании мы подписали Соглашение о на-
мерениях на поставку 10 воздушных судов Sukhoi Superjet 
100/95 LR для модернизации летного парка «Газпром авиа». 
Их поставка запланирована на 2012 – 2015 годы.

Конечно, какие-то проблемы здесь периодически возникают, 
но, думаю, так или иначе все они решаемы. Поэтому, если поя-
вится необходимость, будем договариваться, доказывать свою 
правоту. В конце концов, безвыходных ситуаций не бывает.

– А есть какие-то нерешаемые проблемы?
– Основная проблема, которая затрудняет процесс орга-

низации поставок, – поздняя сдача дочерними обществами 
заявок на приобретение МТР, а также большое количество 
корректировок заказчиками уже заявленной потребности. Это 
приводит к переносу сроков как размещения заказов в произ-
водство, так и поставки продукции на объект. В итоге это вле-
чет за собой срыв последовательности исполнения своих обя-
зательств другими участниками реализации инвестиционного 
проекта. Поэтому все принимаемые ООО «Газпром комплек-
тация» меры по совершенствованию и оптимизации системы 
закупок, направленные на обеспечение своевременных поста-
вок материально-технических ресурсов, достигнут результата 
только при выполнении этих необходимых условий самими за-
казчиками МТР.

Напрямую
– Еще одна проблема, с которой мы пытаемся справиться 

уже не первый год, – нежелание многих предприятий-про из во-
ди телей самостоятельно участвовать в конкурсных процеду-
рах по выбору поставщиков продукции для «Газпрома».

– Вы сказали, что доля централизованных поставок 
увеличилась в 2009 году до 91 %. А до какого уровня вы 
предполагаете ее довести в перспективе?

– Мы не планируем увеличивать долю централизованных 
поставок, так как определенные виды МТР «дочкам» «Газпро-
ма» удобнее закупать напрямую у производителей. Впрочем, 
нужно отметить, что в наши функции входит согласование цен 
по заключенным ими договорам.

– В прошлом году изменилась структура закупок труб-
ной продукции ООО «Газпром комплектация». Так, если 
поставки для капитального строительства практически не 
изменились, то для ремонтных и эксплуатационных нужд – 
уменьшились более чем наполовину. С чем это связано?

– С решением «Газпрома» об организации закупок МТР 
для ремонтных работ через ООО «Газпром центрремонт».

– Кстати, а почему реализуемые в России международ-
ные проекты, в которых участвует «Газпром», обеспечива-
ются материалами и оборудованием, минуя ООО «Газпром 
комплектация»?

– Мы как централизованный поставщик работаем со сто-
процентными «дочками» «Газпрома». В тех проектах, где за-
казчиком выступают совместные предприятия и иные органи-
зации, мы не участвуем.

Главное достижение
– Они самостоятельно проводят конкурсы, тендеры и прочее.
– Каких успехов удалось добиться вашему предприя-

тию за последнее время?
– Считаю нашим колоссальным достижением, что мы 

смогли договориться о растаможке импортного оборудова-
ния, предназначенного для строительства уникальной ком-
прессорной станции (КС) «Портовая» по нулевой ставке, тог-
да как в проекте было заложено 15 %. Отмечу, что его стои-
мость составляет в общей сложности порядка 1 млрд евро. 
Все соответствующие документы от Таможенного комитета 
уже получены.

А вообще, на мой взгляд, главное наше достижение – 
отсутствие серьезных нареканий со стороны заказчиков 
и материнской компании. Снабженцев могут ругать, но хва-
лить – никогда. Поэтому лучшая награда для нас – если нас 
не замечают, если к нам нет вопросов. А их действительно 
практически нет.

Беседу вел Денис Кириллов
Фото ООО «Газпром комплектация»
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– Гасан Гилалович, в чем, на ваш 
взгляд, специфика газотранспортной 
системы (ГТС), обслуживаемой ООО 
«Газпром трансгаз Волгоград»?

– Тут можно выделить две особенно-
сти. Во-первых, наша компания является, 
образно говоря, связующим звеном, га-
зовым коридором между Западом и Вос-
током, обеспечивая транспорт российско-
го и среднеазиатского газа на Украину 
и дальше в Европу. Ежегодно «Газпром 
трансгаз Волгоград» транспортирует по-
рядка 100 млрд куб. м газа на юг России, 
в центральную часть страны и на экс-
порт. Причем экспортные поставки вклю-
чают в себя объемы газа, которые по-
ступают в нашу систему по газопроводу 
Средняя Азия – Центр.

Ремонт и реконструкция
– Во-вторых, обслуживаемая нами 

ГТС – одна из самых старых в России. 

Первому магистральному газопроводу 
Вол гоградской области Арчеда – Сталин-
град уже 57 лет. В среднем же возраст га-
зотранспортной системы ООО «Газпром 
трансгаз Волгоград» превышает 30 лет.

– Прошлый год стал нелегким для 
газовой отрасли России. Как отрази-
лась экономическая ситуация на рабо-
те вашей компании?

– Действительно, в 2009 году по объек-
тивным причинам, связанным с аномаль-
но теплой зимой и с уменьшением потре-
бления газа ввиду кризисных явлений 
в мировой экономике, предприятие сни-
зило объем транспортировки. Но ситуа-
ция на рынке газа налаживается, и мы 
это видим, в частности, на примере по-
ставок в Волгоградскую область. По ито-
гам первых шести месяцев этого года по-
требителям региона «Газпром» направил 

3,59 млрд куб. м, что превысило показа-
тель не только за аналогичный период 
2009 года (3,24 млрд куб. м), но даже до-
кризисного 2008-го (3,51 млрд куб. м).

– Однако снижение объемов транс-
порта газа дает возможность увели-
чить объем работ по ремонту ГТС, не 
так ли?

– Это верно, но 
отмечу, что мы всег-
да уделяем ремонту 
повышенное внима-
ние. Это связано, 
как я уже упоминал, 
с приличным воз-

растом нашей ГТС. Так, на протяжении 
пяти последних лет объем капремонта 
линейной части по нашей системе не опу-
скается ниже 130 км, а в минувшем году 
составил 170 км. Также в прошлом году 
в соответствии с утвержденным планом 
отремонтировано 34 газоперекачиваю-
щих агрегата (ГПА), кроме того, в полном 
объеме проведены пла но во-пре ду пре ди-
тель ные ремонты всех 28 компрессорных 
цехов. Это позволило нам значительно 
увеличить показа-
тель наработки на 
отказ ГПА и практи-
чески втрое снизить 
количество аварий-
ных остановок агре-
гатов. Кроме того, Программой капиталь-
ного ремонта 2009 года были охвачены 
29 газораспределительных станций (ГРС), 

Ежегодно «Газпром трансгаз Волгоград» 
транспортирует порядка 100 млрд куб. м газа 
на юг России, в центральную часть страны 
и на экспорт 

ВОСТОК – ЗАПАД
На вопросы журнала 
отвечает Генеральный 
директор ООО «Газпром 
трансгаз Волгоград» 
Гасан Набиев

Волгоградское ПХГ, сооружаемое в отложени-
ях каменной соли, должно стать крупнейшим 
хранилищем такого рода в Европе

транспортировка14
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еще 20 станций прошли техническое 
диагностирование и экспертизу промыш-
ленной безопасности. Благодаря этой 
работе мы существенно оптимизировали 
структуру ГРС по степени загрузки в пи-
ковые периоды газопотребления.

– А какие мероприятия вы прово-
дили по реконструкции и строитель-
ству новых сетей?

– В прошлом году мы ввели в экс-
плуатацию газопровод – отвод к поселку 
Елань-Ко ле но в Новохопёрском районе 
Воронежской области протяженностью 
44,78 км, диаметром 300 мм, а также 
АГРС «Сне жеть-60». Этот объект дает 
возможность подключить к Единой сис-
теме газоснабжения более 2 тыс. семей 
и крупный сахарный завод в Елань-
Колено.

В нынешнем году «Газпром трансгаз 
Волгоград» активно приступил к под-
готовке действующей системы магист-
ральных газопроводов к эксплуатации 
в рамках проекта «Южный поток». Речь 
идет о реконструкции и ремонте газовых 
магистралей, которые составят сухопут-
ный участок этого трансконтинентально-
го проекта на территории России в зоне 
ответственности нашего предприятия. 
Наша цель – максимально подготовить 
систему для будущей работы на «Южный 
поток».

ННБ и телеметрия
– Из текущих работ можно выделить 

реконструкцию магистрального газопро-
вода Средняя Азия – Центр на участках 
подводных переходов через крупные 
притоки Дона, реки Медведицу и Хо-
пёр с применением метода наклонно-
направленного бурения (ННБ). Увели-
чив размер диаметра трубы с 1000 мм 
до 1200 мм, мы получим возможность 
проведения на этих участках трассы внут-
ритрубной диагностики, а значит, и свое-
временного и полноценного мониторинга 
состояния трубы.

– Вы упомянули метод ННБ. А ка-
кие еще новые технологии взяты на 
вооружение вашей компанией?

– Из наиболее интересных примеров 
приведу совместную работу наших спе-
циалистов с коллегами из ООО «Агро-
маш» по разработке и внедрению ком-
плекса комбинированных технологий 
восстановления работоспособности и по-
вышения свойств рабочих поверхностей 
высоконагруженных деталей и узлов 
оборудования, в том числе импортного 
производства, применяемого в газовой 
промышленности. Его эксплуатация осу-
ществляется в самых разных условиях: 
при динамических знакопеременных на-
грузках, в агрессивной среде с большим 
содержанием сероводорода, при высо-

ких температурах, наличии конструктив-
ных концентраторов напряжений и т. п. 
Данные технологии являются новыми 
и не имеют аналогов в России и за ру-
бежом. Этот технологический комплекс 
можно использовать как при производ-
стве новых изделий и комплектующих, 
так и для восстановления работоспособ-
ности предельно изношенных деталей, 
не подлежащих ремонту с помощью тра-
диционных методов.

– Расскажите о мероприятиях по 
внедрению систем телеметрии.

– Мы постоянно ведем работу по те-
лемеханизации наших магистральных 
газопроводов, которая является одной 
из важнейших составляющих автома-
тизации объектов газовой промышлен-
ности. За последние два года провели 
телемеханизацию новых га зо проводов- 
от во дов в Республике Калмыкия и в Во-
ронежской области, а также узла регули-
рования расхода газа в одном из филиа-
лов на границе с Украиной. В текущем 
году нам предсто-
ит осуще ствить ре-
монт и техническое 
обслуживание 152 
контрольных пун-
ктов системы кон-
троль но-из ме ри-
тель ных приборов 
(КИП) и телемеха-
ники. Итог нашей 
последовательной 
работы по разви-
тию системы телеметрии – стопроцент-
ный уровень телемеханизации линейной 
части магистральных газопроводов, 
протяженность которой в однониточном 
исполнении исчисляется почти 4 тыс. 
км. Ежегодно мы наращиваем уровень 
оснащенности средствами телемехани-
ки га зо про во дов-от во дов (из 3,5 тыс. км 
телемеханизировано около 800 км, или 
22,23 %) и газораспределительных стан-
ций (106 из 230 ГРС, или  46,1 %).

В соответствии с комплексной целе-
вой программой ОАО «Газпром» на пе-
риод 2011– 2015 годов «Газпром транс-
газ Волгоград» запланировал провести 
реконструкцию систем телемеханики 
в восьми линейных производственных 
управлениях магистральных газопрово-
дов. При реализации этой программы 
уровень телемеханизации ГРС составит 
83 %, а газопроводов-отводов – 65 %.

– На протяжении последних лет 
крупнейшим объектом инвестицион-
ной программы вашей компании яв-
ляется строительство Волгоградско-
го подземного хранилища газа (ПХГ). 
Как идет реализация про екта?

– Волгоградское ПХГ, сооружаемое 
в отложениях каменной соли, должно 

стать крупнейшим хранилищем такого 
рода в Европе.

Создание ПХГ
– Этот объект, наряду с Калининград-

ским ПХГ, «Газпром» считает приори-
тетным в части развития подземного 
хранения газа на территории Российской 
Федерации. Задачей хранилища станет 
обеспечение бесперебойного газоснаб-
жения потребителей Волгоградской обла-
сти. Это особенно актуально для нашего 
региона в пору зимних пиковых нагрузок. 
Хранилище по проекту будет располагать 
16 резервуарами общим геометрическим 
объемом 4400 тыс. куб. м, активный объ-
ем газа в резервуарах – 820 млн куб. м. 
Максимальный отбор газа – 70 млн 
куб. м/сутки. Планируемый ввод первой 
очереди (6 резервуаров) – в 2016 году, 
второй (5 резервуаров) – в 2020 году, 
третьей (5 резервуаров) – в 2026 году.

В прошлом году мы приступили к раз-
мыву подземных резервуаров для хране-

ния газа, также ведем подготовку к стро-
ительству компрессорной станции и все-
го наземного комплекса. В свою очередь 
генеральный проектировщик сейчас раз-
рабатывает технологию одновременного 

В соответствии с комплексной целевой 
программой ОАО «Газпром» на период 
2011– 2015 годов «Газпром трансгаз Волго-
град» запланировал провести реконструкцию 
систем телемеханики в восьми линейных про-
изводственных управлениях магистральных 
газопроводов. При реализации этой програм-
мы уровень телемеханизации ГРС составит 
83 %, а газопроводов-отводов – 65 %

транспортировка

КОРПОРАТИВНЫЙ  ЖУРНАЛ
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размыва нескольких резервуаров, что 
позволит значительно сократить стои-
мость и сроки строительства.

Кстати, в связи с вашим вопросом 
о новых технологиях обращу внимание, 
что в этом проекте вместо жидкого не-
растворителя – дизельного топлива нами 
используется технология строительства 
подземных резервуаров, где в качестве 
нерастворителя применяется газообраз-
ный агент, в нашем случае – атмосфер-
ный воздух. Все это делается с целью 
сокращения снижения экологической на-
грузки на окружающую среду, включая 
недра.

– Если продолжить экологическую 
тему, то назовите, пожалуйста, и дру-
гие проводимые вашей компанией 
работы, которые связаны с охраной 
окружающей среды.

– В управленческом плане мы ведем 
экологическое обучение персонала, по-
этапно внедряем систему экологического 
менеджмента, регулярно осуществляем 
производственный экологический конт-
роль и внутренний экологический аудит. 
Основные же технические мероприятия, 
обеспечивающие снижение негативного 
воздействия на окружающую среду, на-

правлены прежде всего на уменьшение 
выбросов метана на линейной части и 
окислов азота на компрессорных стан-
циях. В 2009 году мы продолжали рабо-
ту по монтажу низкоэмиссионных камер 
сгорания и горелок на газоперекачиваю-
щих агрегатах, а также активно внедряли 
технологии ремонта газопроводов, кото-
рые позволяют уменьшать количество 
стравливаемого природного газа при ре-
монтных работах на линейной части. Это 
дало возможность сократить удельные 
выбросы оксидов азота от газоперека-
чивающих агрегатов на 35 % по сравне-
нию с 2008 годом, а валовые выбросы 
природного газа – на 22 %. Капитальные 
затраты на мероприятия по охране окру-
жающей среды в прошлом году состави-
ли 102,8 млн рублей.

– В начале нашего разговора вы 
упомянули о ГТС, обслуживаемой 
«Газпром трансгаз Волгоград», как о 
газовом коридоре между Востоком 
и Западом. Каким образом осущест-
вляется сотрудничество вашей ком-
пании с коллегами из Казахстана и 
Ук раины?

– В прошлом году по магистральному 
газопроводу Средняя Азия – Центр через 
компрессорную станцию (КС) «Палла-
совка» в ГТС «Газпром трансгаз Волго-
град» поступило 12,8 млрд куб. м газа. 
У нашего Палласовского ли ней но- про из-
вод ствен но го управления магистральных 

газопроводов налажено тесное взаимо-
действие на случай возникновения не-
штатных и аварийных ситуаций с Управ-
лением магистральных газопроводов 
«Уральск», который является филиалом 
АО «Интергаз Центральная Азия» (конт-
ролирует все магистральные газопро-
воды Республики Казахстан). Стороны 
регулярно проводят осмотры линейной 
части газопровода в местах раздела гра-
ниц обслуживания с целью определения 
технического состояния оборудования 
и коммуникаций, обнаружения наруше-
ний правил охраны магистрального газо-
провода, выявления утечек, предаварий-
ных состояний.

С украинской стороной ООО «Газ-
пром трансгаз Волгоград» работает со-
гласно Техническому соглашению между 
ОАО «Газпром» и НАК «Нафтогаз Украи-
ны» об условиях сдачи-приемки природ-
ного газа на приграничных газоизмери-
тельных станциях для его транзита через 
территорию Украины, а также передачи 
голубого топлива украинским потреби-
телям. Транспортировку газа на укра-
инскую территорию осуществляют КС 
«Писаревка» по газопроводам Уренгой–
Новопсков и Петровск – Новопсков и КС 
«Сохрановка» по газопроводам «Союз» 
и Оренбург–Новопсков.

Беседу вел Николай Хренков
Фото ООО «Газпром трансгаз 

Волгоград»
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Приразломное
Основным направлением деятельности 
ООО «Газпром нефть шельф» является 
разработка Приразломного нефтяного 
месторождения. Для реализации это-
го проекта в России строится морская 
ледостойкая стационарная платформа 
(МЛСП) «Приразломная», не имеющая 
аналогов в мире по своим масштабам 
и конструкционным особенностям. С ее 
помощью в условиях Арктики будут вы-
полняться все технологические операции 
на месторождении – бурение, добыча 
и хранение нефти, отгрузка ее на танке-
ры, выработка тепловой и электрической 
энергии.

Помимо МЛСП в комплекс обустрой-
ства Приразломного входят морская 
транс порт но-тех но ло ги че ская система – 
танкеры, суда-снабженцы, плавучее неф -
техранилище – и береговая инфраструк-
тура: перевалочная база на Варандее, 
ад ми нист ра тив но-бы то вой комп лекс в 

ПИЛОТНЫЙ ПРОЕКТ

«Газпром нефть шельф». В июне 2009 года ООО «Севморнефтегаз» было преобра-
зовано в ООО «Газпром нефть шельф», основным видом деятельности которого стала 
разработка морских нефтегазовых месторождений на арктическом шельфе России, 
а также реализация комплексных проектов и программ геологоразведочных работ на ли-
цензионных участках ОАО «Газпром». Главным для предприятия на сегодняшний день 
является освоение Приразломного месторождения. Вместе с тем, согласно решению ма-
теринской компании, в зону ответственности ООО «Газпром нефть шельф» вошли полу-
остров Ямал и полуостров Гыданский в Ямало-Ненецком автономном округе, Республика 
Коми, Омская, Томская и Иркутская области, а также Красноярский и Камчатский края. 
Предприятие назначено оператором по выполнению геологоразведочных и геофизи-
ческих работ на Чаяндинском месторождении в Якутии, Северо-Тамбейском, Западно-
Тамбейском, Малыгинском и Тасийском месторождениях, а также на Ниливойском 
и Сеяхинском участках полуострова Ямал, Северо-Колпаковском участке на Камчатке.

Приразломное нефтяное месторождение открыто в 1989 году на шельфе Пе чор ско-
го моря, глубина здесь достигает 19–20 м. Извлекаемые запасы нефти по категории 
АВС1+С2 составляют 72 млн т. Продуктивные горизонты относятся к пермско-ка мен но-
уголь ным отложениям и залегают на глубине 2,3 – 2,7 тыс. м. Для его разработки преду-
сматривается строительство 40 скважин – 19 добывающих, 16 нагнетательных, одной по-
глощающей и четырех резервных. Проектный уровень добычи нефти – 6,58 млн т в год. 

шельф

Созданная в качестве правопреемника «Севморнефтегаза» – 
операционной компании по обустройству и эксплуатации 
нефтегазовых месторождений на континентальном шельфе 
Северного Ледовитого океана и прилегающих к нему 
районах материка – стопроцентная «дочка» «Газпрома» 
ООО «Газпром нефть шельф» активизирует свою 
деятельность. Одной из главных задач компании остается 
обеспечение максимального участия в реализуемых 
проектах российских предприятий и организаций. Пока 
программа импортозамещения успешно выполняется. 
Однако в ходе подготовки к разработке 
Приразломного месторождения 
выявлен целый ряд проблем, для 
решения которых потребуются 
не только серьезные усилия 
со стороны отечественной 
науки и промышленности, 
но и всесторонняя поддержка 
государства. 

«Газпром нефть шельф» активизирует свою деятельность
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Усин ске, а также базы снабжения и про-
изводственного обслуживания в Мур-
манске, которые ООО «Газпром нефть 
шельф» предполагает арендовать у дру-
гой стопроцентной «дочки» «Газпро-
ма» – ООО «Газфлот». Для базирования 
и технического обслуживания вертолетов 
в районе Варандея планируется строи-
тельство комплекса зданий и сооруже-
ние вертодрома.

«В 2009 году наметилась положи-
тельная динамика показателей экономи-
ческой эффективности проекта, – счита-
ет Генеральный директор ООО “Газпром 
нефть шельф” Александр Мандель. – 
Строительная готовность платформы 
в целом составила около 80 %. Заверше-

на разработка проекта вахтового посел-
ка для временного размещения персона-
ла МЛСП “Приразломная” на Варандее, 
проведены инженерные изыскания. Се-
годня готовится документация для строи-
тельства, на площадке начаты первооче-
редные работы. Изучены варианты раз-
мещения ведомственного вертодрома, 
согласована и утверждена принципиаль-
ная схема строительства его объектов. 
В Усинске под административно-бытовой 
комплекс выделен земельный участок, 

проведены необходимые инженерные 
изыскания».

По словам Александра Манделя, 
для обеспечения круглогодичной экс-
плуатации платформы «Приразломная» 
в условиях повышенных ледовых на-
грузок в 2006 году по заказу ООО «Газ-
пром нефть шельф» построены много-
функциональные ледоколы-снабженцы 
«Владислав Стрижов» и «Юрий Топчев». 
А в апреле 2010-го ОАО «Адмиралтей-
ские верфи», базирующееся в Санкт-
Пе тер бур ге, завершило строительство и 
ходовые испытания челночного танкера 
«Михаил Ульянов» дедвейтом 70 тыс. т. 
До конца текущего года в эксплуата-
цию будет сдан еще один аналогичный 
танкер – «Кирилл Лавров». Для обеспе-
чения круглогодичного вывоза нефти 
с Приразломного месторождения «Газ-
пром нефть шельф» заключила договор 
тайм-чартера на оба судна с ОАО «Сов-
комфлот» сроком на 25 лет. Танкеры, 
как и суда-снабженцы, имеют усиленный 
ледовый класс, оборудованы системой 
динамического позиционирования и мо-
гут двигаться во льдах кормой вперед.

В текущем году, по завершении за-
водского этапа, планируется буксировка 
МЛСП «Приразломная» в район Мурман-
ска для обетонирования и проведения 
испытаний всех систем. В 2011-м предпо-
лагается окончание балластировки плат-
формы, завершение пусконаладочных 
работ, буксировка и установка «на точ-
ку», устройство защитной бермы.

«Доля участия отечественных ком-
паний и стоимость работ, выполняемых 

Генеральный директор ООО «Газпром нефть шельф» Александр Мандель:

 «С учетом больших сроков окупаемости морских нефтегазовых проектов ком-
паниям, занимающимся их реализацией, необходима уверенность в стабильном 
инвестиционном климате. Действующая фискальная система в отношении новых 
капиталоемких проектов непривлекательна для их участников и остается крайне 

негибкой, что снижает конкурентоспособность российских шельфовых месторождений. 
Изменить эту ситуацию может прежде всего освобождение от уплаты экспортной пошли-
ны или снижение ее коэффициента для углеводородов, добываемых в Арктике в рамках 
морских проектов, а также установление нулевой ставки импортной пошлины для уни-
кальных видов оборудования, ввозимого в Россию для освоения шельфа.
Для повышения конкурентоспособности отечественных предприятий, далеко не всегда 

имеющих возможность соперничать с зарубежными компаниями 
в части производства и поставки сложного оборудования для 
разработки морских месторождений нефти и газа из-за недо-

статка оборотных средств, необходимо внести изме-
нения в законодательную базу. На государственном 
уровне должны быть приняты соответствующие эко-
номические программы субсидирования, стимули-
рующие перевооружение и модернизацию доков, ре-

конструкцию национальных верфей и так да-
лее. При этом требуется комплексный подход 

к законодательству о шельфе, что повысит 
эффективность его применения».
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российскими специалистами в ходе из-
готовления МЛСП “Приразломная”, со-
ставит не менее 90 %, – уверен Алек-
сандр Мандель. – Иностранные под-
рядчики будут привлекаться только для 
участия в шеф-монтажных и пусконала-
дочных работах, связанных с импортным 
оборудованием».

Максимальное участие
При обустройстве Приразломного ме-
сторождения активно используется науч-
ный потенциал целого ряда российских 
научно-исследовательских и проектно-
конструкторских организаций. Так, мо-
сковское ЗАО «Морнефтегазпроект» 
является генеральным проектировщи-
ком морской платформы; петербург-
ское ОАО «ЦКБ МТ “Рубин”» совместно 
с украинским ОАО «ЦКБ “Коралл”» (ба-
зируется в Севастополе) – разработчи-
ком трехмерной модели, проектной и ра-
бочей конструкторской документации 
по комплексам МЛСП; краснодарское 
ОАО «Роснефть-Термнефть» – авто-

ром технологического комплекса. ФГУП 
«ЦНИИ им. академика А. Н. Крылова» 
(Санкт-Пе тер бург) обеспечивает научно-
техническую экспертизу и со про вож-
де ние, модельную отработку и расчет 
эффективности проектных решений. 
Питерское ЦКБ «Балтсудопроект» спро-
ектировало жилой модуль, а московское 
ОАО «ВНИИ организации, управления 
и экономики нефтегазовой промышлен-
ности» разработало нормативы трудоем-
кости строительства морских ледостой-
ких стационарных платформ.

Генеральным подрядчиком строи-
тельства МЛСП «Приразломная» являет-
ся северодвинское ОАО «ПО “Севмаш”», 
которое выпускает рабочую, конструк-
торскую и эксплуатационную документа-
цию, программы и методики испытаний, 
осуществляет изготовление платформы, 
проводит приемо-сдаточные испытания, 
а также выполняет морские операции 
по ее транспортировке к месту балла-
стировки и установки. ОАО «ЦС “Звез-
дочка”», также базирующееся в Севе-

родвинске, занимается восстановлением 
и ремонтом повторно использующегося 
оборудования, а ОАО «Выборгский су-
достроительный завод» – изготовлени-
ем вспомогательного и жилого модулей. 
Разработка и эксплуатация Приразлом-
ного месторождения «Газпром нефть 
шельф» будут осуществляться в соот-
ветствии с Технологической схемой, со-
ставленной ООО «Газпром ВНИИГАЗ», 
а бурение скважин – согласно Группо-
вому рабочему проекту, разработанно-
му ОАО «Буровая техника» – ВНИИБТ. 
«Все проектные документы, на основе 
которых строится, а затем будет эксплу-
атироваться МЛСП “Приразломная”, со-
ставлены исключительно отечественны-
ми проектными организациями, по этому 
в привлечении иностранных компаний 
здесь нет необходимости, – считает 
Александр Мандель. – Вместе с тем до-
ля зарубежных технологий при освоении 
российского шельфа пока велика. Пре-
жде всего это касается производства 
высокотехнологичного оборудования с 
большим ресурсом работы и компакт-
ного по размерам».

По его словам, при комплектации 
платформы поставки спасательного и 
противопожарного имущества, систем 
автоматики, электро- и бурового обо-
рудования обеспечивались в основном 
за счет импорта; трубопроводов, теле-
коммуникационных систем и материа-
лов металлоконструкций – отечествен-
ными производителями. Опыт работы 
ООО «Газпром нефть шельф» показал, 
что для расширения участия россий-
ских предприятий в морских проектах 
добычи углеводородов необходимо ор-
ганизовать выпуск соответствующего 
теплообменного, колонного и емкостно-
го оборудования (например, на заводах 
«Волгоградхиммаш», «Курганхиммаш», 
«Салаватнефтемаш»), энергетическо-
го и теплоэнергетического (на моторо-
строительных предприятиях Уфы, Ры-
бинска, Перми), за пор но- ре гу ли ру ю щей 
арматуры («Пензтяжпромарматура», 
воронежский «Кос мос- Нефть- Газ», пи-
терский ЦКБА), оборудования добыва-
ющих и нагнетательных скважин, в том 
числе подводного заканчивания (Воро-
нежский машиностроительный завод, 
Курганский завод фонтанной арматуры 
«Корвет», «Волгограднефтемаш»), бу-
ровых комплексов (екатеринбургский 
«Уралмаш», волгоградский завод «Бар-
рикады») и т. д.

«В случае активного подключения 
рос сийского на уч но-промышленного по-
тенциала к реализации программы осво-
ения шельфа участие иностранных ком-
паний будет снижаться. Пока же заказ-
чикам приходится покупать импортное 

шельф
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оборудование и приглашать в морские 
проекты зарубежные компании», – го-
ворит Александр Мандель. В 2011 году 
на Приразломном планируется начать 
эксплуатационное бурение, к которому 
предполагается привлечь иностранных 
партнеров – Ba ker Hughes, Hal li bur ton 
или Schlum ber ger. Кроме того, сегодня 
«Газпром нефть шельф» активно со-
трудничает с такими компаниями, как 
Aker So lu tion, Na tio nal Oilwell Var co, Ca-
me ron, FMC Tech  no lo gies, составить 
конкуренцию которым российские пред-
приятия пока не в состоянии.

«Безусловно, для эффективного ос-
воения шельфа нашей страны и успеш-
ного выполнения программ импортоза-
мещения нужна всесторонняя поддерж-
ка государства», – уверен Александр 
Мандель.

Синергия
«В процессе промышленного освоения 
Приразломного месторождения, при экс-
плуатационном бурении нижнепермско-
каменноугольных залежей пилотными 
стволами скважин будет выполнена до-
разведка нижезалегающих горизонтов 
нижнего карбона, верхнего, среднего 
и нижнего девона и силура, сложенных 
карбонатными породами, – рассказыва-
ет Александр Мандель. – Открытие за-
лежей углеводородов в нижних страти-
графических уровнях среднего палеозоя 
значительно повысит промышленный 
потенциал Приразломного. В перспек-
тиве мы планируем заняться освоением 
и других месторождений арктического 
шельфа».

По его словам, месторождения шель-
фа Печорского моря – Приразломное, 
Долгинское, Ва ран дей-море и Ме дын-
ское-мо ре – имеют ряд геологических 
и экономических особенностей, кото-
рые благоприятны для их комплексной 
разработки. В их числе – компактная 
дислокация, достаточно крупные за-
пасы нефти, высокая продуктивность, 
небольшая глубина залегания нефте-
носного горизонта. Поэтому «Газпром 
нефть шельф» планирует использо-
вать производственную и транспортную 
инфра струк ту ру, предназначенную для 
освоения Приразломного, для обеспе-
чения синергии с другими проектами. 
Это позволит снизить себестоимость 
каждого из них и получить больший 
доход от реализации продукции с этих 
месторождений. Ключевыми эле мен-
та ми комплексного обустройст ва ука-
занных месторождений станут МЛСП, 
челночные танкеры, многофункцио-
нальные ле до ко лы-снаб жен цы, пере-
валочная база и береговая инф ра-
структура.

Геологоразведка
Параллельно с освоением Приразлом-
ного месторождения «Газпром нефть 
шельф» активно занимается и проек-
тами на суше. Так, в 2009 году на Чаян-
динском лицензионном участке начались 
крупномасштабные геологоразведочные 
работы. В бурении находились две раз-
ведочные скважины. К январю текущего 
года одна из них была закончена буре-
нием и испытаниями, вторая – бурением. 
В общей сложности здесь запланировано 
построить более 30 скважин. По завер-
шении геологоразведочных работ будет 
произведен пересчет запасов углеводо-
родов Чаяндинского месторождения.

В пределах Малыгинского, Западно-
Там бей ского, Тасийского и Северо -Там-
бей ского лицензионных участков в ми-
нувшем году были проведены под го то-
ви тельные работы к выполнению сейс-
мо раз вед ки, переобработка и переинтер-
претация имеющихся ге о ло го- фи зи че ских 
материалов. Общая стоимость геолого-
разведочных работ, выполненных ООО 
«Газпром нефть шельф» в 2009 году, со-
ставила 1,6 млрд рублей.

В 2010-м геологоразведка продол-
жается на Чаяндинском, Западно-Там-
бей ском, Се ве ро-Там бей ском, Малыгин-
ском, Тасийском, Ниливойском, Сеяхин-
ском и Се ве ро- Кол па ков ском лицензи-
онных участках. В рамках выполнения 

программы сейсморазведки на Западно-
Там бей ском, Малыгинском, Тасийском 
и Се ве ро-Там бей ском месторождени-
ях работы будут вестись методом 3D, 
а на Чаяндинском – 3D и 2D. На всех 
лицензионных участках будут осущест-
вляться мероприятия по контролю тех-
нического состояния скважин, монито-
рингу окружающей среды и состояния 
недр, а также вестись марк шей дер ско-
ге о де зи че ские работы. По Се ве ро-Кол-
па ков скому участку будет разрабаты-
ваться программа и проект проведения 
геологоразведки.

«В целях повышения эффективности 
геологоразведочных работ на лицензи-
онных участках ОАО “Газпром” мы тесно 
сотрудничаем с ООО “Газпром ВНИИ-
ГАЗ”, его филиалами – Север НИПИ га-
зом, Тюмень НИИ гип ро га зом и други-
ми научными организациями, – сказал 
Александр Ман дель. – В первую очередь 
с теми, кто занимается гидродинамиче-
скими исследованиями, отбором проб 
и определением фи зи ко- хи ми че ских 
свойств пластовых флюидов, изучением 
керна, специализированным хранением 
геологических материалов, решением 
проблем расконсервации скважин, вы-
работкой рекомендаций к проектам раз-
работки месторождений».

Денис Кириллов
Фото ООО «Газпром нефть шельф»
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– С какими итогами компания за-
вершила первое полугодие 2010 года?

– Благодаря холодной зиме полуго-
дие мы отработали хорошо. Собственная 
добыча компании за шесть месяцев со-
ставила 5,5 млрд куб. м газа. Из них ЗАО 
«Пургаз» обеспечило 3,69 млрд куб. м, 
ОАО «Сибнефтегаз» – 1,8 млрд куб. м, 
а ОАО «Братскэкогаз» – 1,77 млн куб. м.

Сбыт газа
– Если говорить о сбыте, то в первом 

полугодии мы реализовали 8,2 млрд 
куб. м газа. Наибольший объем тради-
ционно пришелся на Свердловскую об-
ласть – 7,8 млрд куб. м. Оставшиеся по-
ставки разделились следующим образом: 
Пермский край – 242,7 млн куб. м, Мос-
ковская область – 85,1 млн куб. м, Лат-
вия – 135 млн куб. м, Эстония – 11,3 млн 
куб. м. Разницу между собственной добы-
чей и сбытом мы компенсировали за счет 
покупки газа у других производителей. 
Кроме того, нам удалось реализовать 
около 1 млрд куб. м газа, который содер-
жался в подземных хранилищах.

Необходимо отметить, что рост по-
требления произошел в первую очередь 
благодаря предприятиям ЖКХ, что плохо 
сказалось на платежах за газ. За период 
отопительного сезона 2009 – 2010 годов 
задолженность потребителей Свердлов-
ской области выросла в два раза и к кон-
цу полугодия достигла 4,3 млрд рублей, 
из них 3,2 млрд рублей составила задол-
женность предприятий ЖКХ. В настоя-
щее время положение остается критиче-

ским. К 20 августа общая задолженность 
снизилась до 3 млрд рублей, из которых 
на долю ЖКХ приходится 2 млрд рублей. 
Поэтому окончательные итоги можно 
будет подвести только в конце года, ког-
да станет понятно, будут ли погашены 
долги.

– А какие у вас планы на 2010 год?
– Планируем выполнить все свои 

обязательства. В первую очередь дове-
сти добычу «Сибнефтегаза» до 10 млрд 
куб. м в год. Реализовать около 17 млрд 
куб. м газа, из них 15 млрд куб. м – 
в Свердловской области. Продолжим по-
ставки в Латвию, Эстонию и Грузию, где 
нам принадлежат пакеты акций газовых 
компаний. В частности, в Грузию пред-
полагаем направить около 50 млн куб. м 
российского газа. В этой стране наше 
дочернее предприятие ОАО «ИТЕРА-
Грузия» реализует потребителям не толь-
ко российский, но и азербайджанский газ 
через девять газовых хозяйств. Главное 
для нас в этой стране – вернуть старые 
долги за газ, которые составляют око-
ло 100 млн долларов. Недавно мы под-
писали меморандум с Правительством 
Грузии, в котором 
они пообещали по-
гасить данную за-
дол женность.

– Как разви-
вается «Братск-
экогаз»?

– Пока в Иркутской области мы до-
бываем небольшие объемы газа, кото-
рые продаем «Газпрому». Как известно, 
Правительство РФ назначило «Газпром» 
координатором реализации Восточной 
газовой программы. В настоящее время 
мы ведем с «Газпромом» переговоры 
о продаже или обмене нашего пакета ак-
ций «Братскэкогаза» (79 %).

– Планируете ли новые проекты 
в Восточной Сибири?

– Пока нет.
– Есть ли успехи в поиске углево-

дородов в Калмыкии?
– На геологоразведку в Калмыкии 

ИТЕРА потратила около 100 млн дол-
ларов. Для нашей компании это весьма 
существенная сумма. В результате нам 
удалось найти и газ, и нефть. Одна-
ко расположены они на очень больших 
глубинах (около 7 км) и содержат много 
сероводорода, поэтому осваивать ме-
сторождения в Калмыкии мы пока не 
планируем, так как не сможем получить 
прибыль от реализации углеводородного 
сырья. Но мы продолжаем геологораз-
ведку в данном регионе.

– Какие проекты осуществляете 
в Туркменистане?

– Вместе с «Зарубежнефтью» мы бу-
дем заниматься геологоразведкой на 

21-м блоке, расположенном на шельфе 
Каспийского моря. В текущем году вы-
полним геохимическую схему блока, а 
также приступим к сейсморазведке 2D 
и 3D, которую завершим в 2011 году. Все 
работы будут проводиться на услови-
ях открытого международного тендера. 
Стоимость проекта ориентировочно оце-
нивается в 6 млрд долларов.

Туркменистан
– По предварительным оценкам, из-

влекаемые запасы этого блока дости-
гают 219 млн т нефти и 92 млрд куб. м 
попутного газа. Еще 100 млрд куб. м, 
по экспертным прогнозам, могут соста-
вить ресурсы свободного газа. Если под-
твердим запасы, то наряду с продажей 
товарного газа планируем, по согласова-
нию с руководством Туркмении, постро-
ить завод по выпуску азотных удобрений 
мощностью 650 тыс. т карбамида в год. 
Нефть с месторождений можно также 
поставлять на экспорт и на Туркменба-
шинский НПЗ. Наиболее существенным 
параметром проекта является глубина 
залегания ожидаемого продуктивного 

горизонта – от 6,7 до 7,2 км. Скважины 
на такую глубину в туркменском секторе 
Каспийского моря до настоящего време-
ни не бурил никто.

Наше совместное с «Зарубежнеф-
тью» предприятие «ЗарИТ» владеет ли-
цензий на геологоразведку и освоение 
29-го, 30-го и 31-го блоков. Пока этот 
проект заморожен, но рано или поздно 
Туркменистан и Иран договорятся о раз-
деле принадлежащего им участка шель-
фа и мы начнем работать и на этих трех 
блоках. Тем более что 21-й блок находит-
ся рядом с 29-м.

Кроме того, ИТЕРА завершила строи-
тельство газопровода Центральные Ка-
ракумы – КС «Йыланлы». Наша компа-
ния будет участвовать и в создании га-
зопровода Восток–Запад. ИТЕРА плани-
рует построить под ключ участок данной 
магистрали. Мы будем не только строить, 
но и поставлять всё необходимое: трубы, 
газоперекачивающие агрегаты, электро-
оборудование и т. д.

– Удалось ли реализовать непро-
фильные активы (нефтяные мес то-
рож дения)?

– В Ханты-Мансийском округе мы 
продали свои нефтяные месторождения. 
В Оренбургской области пока не успели, 
так как кризис помешал, но продадим. 

На вопросы журнала 
отвечает Председатель 
Совета директоров МГК 
«ИТЕРА» Игорь Макаров

Наша компания будет участвовать в созда-
нии газопровода Восток–Запад. ИТЕРА пла-
нирует построить под ключ участок данной 
магистрали
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Чтобы быть полноценной нефтяной ком-
панией, нужно добывать не менее 10 
млн т нефти в год и иметь свою нефтепе-
реработку. Наши месторождения не по-
зволяли выйти на такие объемы, поэтому 
мы и решили от них избавиться.

– Почему решили заняться добы-
чей угля?

– Сначала мы приобрели компанию, 
которая занимается добычей угольного 
метана в США. Этот бизнес оказался для 
нас весьма интересным, так как в США 
газ стоит дорого и правительство предо-
ставляет налоговые льготы для таких 
проектов. Правда, в России добывать ме-
тан из угля нерентабельно, так как цена 
газа сильно занижена. Однако рано или 
поздно эта ситуация изменится к лучше-
му, и ИТЕРА сможет заняться угольным 
метаном, а пока решили начать с добычи 
угля на Апсатском месторождении в За-
байкальском крае. В 2018 году рассчиты-
ваем получить здесь первый коксующий-
ся уголь.

– Вы уже давно говорите о том, 
что планируете избавиться от непро-
фильных активов и сосредоточиться 
на газовом бизнесе, а теперь решили 
заняться углем. Почему?

– На газовом бизнесе сосредоточит-
ся НГК «ИТЕРА». Эта компания не будет 
иметь никакого отношения к добыче угля. 
Но есть Группа компаний «ИТЕРА», кото-
рая занимается еще и строительством, 
электроэнергетикой, метанолом…

– Какова судьба проектов по добы-
че углеводородов в Индии и Нигерии?

– Для реализации зарубежных про-
ектов мы создали компанию SUNTERA, 

которая имела долю участия в лицензиях 
на проведение геологоразведочных ра-
бот на семи сухопутных блоках в Индии 
и на двух в Нигерии. Недавно мы реши-
ли отказаться от этих проектов. В Индии 
уже продали все свои активы, в Нигерии 
продаем. В Нигерии ИТЕРА добывает 
нефть, но прибыльность данного проекта 
оказалась незначительной, да и государ-
ство постоянно меняет правила игры.

– Как развивается бизнес в США?
– Достаточно успешно. Основанная в 

1992 году компания Itera USA ведет про-
изводственную и инвестиционную дея-
тельность в области энергетики и разра-
ботки природных ресурсов, владея ком-
паниями или долями в них. В частности, 
компания Dune Energy, Inc. занимается 
по ис ко во- раз ве доч ны ми работами и до-
бычей углеводородов на побережье Мек-
сиканского залива в штатах Луизиана 
и Техас, а также на севере Техаса в неф-

тегазовой провинции Форт-Уорт. Itera 
Rig, LLC производит и эксплуатирует бу-
ровые установки при проведении работ 
по разведке нефти и газа по контрактам 
с третьими сторонами. Буровая установ-
ка №1 компании Itera в настоящее вре-
мя задействована для бурения на нефть 
и газ в залежи глинистых сланцев Барнет 
к западу от Форт-Уорта.

США
– Itera Ethanol, LLC осуществила сов-

местное инвестирование на сумму 
61,6 млн долларов в Bio Ener gy In ter na tio-
nal, LLC, научно-производственную ком-
панию, основной сферой деятельности 
которой является разработка биореакто-
ров для производства топлива из возо-
бновляемых источников с применением 
собственной технологии биохимических 
катализаторов. Использовав грант шта-

та Пен силь ва ния, Bio Ener gy построила 
и эксплуатирует завод по производству 
этанола в Клеарфилде (штат Пен силь-
вания).

Наша компания Archer Group зани-
мается приобретением лесных участ-
ков в Северной Флориде, Джорджии, 
Южной Каролине, Алабаме, Северной 
Каролине, Теннеси, Миссисипи и Луи-
зиане для застройки качественным за-
городным жильем. А Jack son vil le Pro-
per ties Hol ding Corp. («дочка» Itera USА) 
владеет коммерческой недвижимостью 
в Джексонвилле (штат Флорида).

– Расскажите о проектах в сферах 
электроэнергетики и производства 
метанола.

– В ближайшее время мы приступим 
к строительству электростанции в Кстов-
ском районе Нижегородской области 
мощностью 900 МВт. Ведь если у нас 
есть газ, то нам выгодно перерабатывать 

его в электроэнер-
гию и получать до-
полнительную при-
быль. Кроме того, 
нам предлагали по-
строить несколько 
небольших электро-

станций в Свердловской области, но те 
компании, которые были заинтересова-
ны в покупке этой энергии, в связи с кри-
зисом попросили нас пока заморозить 
данные проекты. Однако это не означа-
ет, что мы не инвестируем в Свердлов-
скую область. В 2010 – 2011 годах ИТЕРА 
построит в данном регионе 17 газовых 
котельных общей мощностью 83,3 МВт, 
94 км межпоселковых и распределитель-
ных газопроводов, продолжится работа 
по созданию автоматизированной систе-
мы учета газа. На эти цели будет направ-
лено свыше 900 млн рублей.

Метанол и девелопмент
– В первом квартале будущего года 

в Нижнем Тагиле (Свердловская об-
ласть) начнем строительство газохи-
мического комплекса по производству 
метанола мощностью 600 тыс. т в год. 

Поодиночке у «Пургаза», «Сибнефтегаза» 
и «Нортгаза» нет будущего. Они добудут 
весь газ на своих лицензионных участках, 
и компании придется ликвидировать
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Стоимость комплекса составит 304 млн 
евро. Ввод его в эксплуатацию намечен 
на 2013 год.

– У вас были проблемы с партне-
ром по девелоперским проектам. Уда-
лось ли их решить?

– Действительно, у нас были проб-
лемы с подмосковными и московскими 
проектами. Аудит показал, что наш быв-
ший партнер недостаточно честно подо-
шел к исполнению своих обязанностей, 
и много объектов, купленных на деньги 
ИТЕРЫ, оказались выведены за преде-
лы группы и оформлены на непонятные 
для нас структуры. Но теперь ситуация 
нормализовалась, мы вернули все свои 
активы. Правда, на судебные разбира-
тельства пришлось потратить целый 
год. В ближайшее вре-
мя ИТЕРА продолжит 
реализацию всех своих 
проектов в области де-
ве  лопмента.

– Как планируете 
сотрудничать с «Газ-
промом»?

– «Газпром» – самый 
главный партнер компа-
нии ИТЕРА, и мы плани-
руем развивать все на-
ши совместные проекты. 
В первую очередь это, 
конечно, увеличение до-
бычи на месторождени-
ях ОАО «Сиб неф тегаз».

– Поддерживаете 
ли вы идею Алексан-
дра Красненкова об объединении 
«Пургаза», «Сибнефтегаза» и «Норт-
газа»?

– Да, поддерживаем. Мы считаем, 
что создание такой компании было бы 
выгодно и «Газпрому», и нам. Новая ком-
пания смогла бы разместить часть ак-
ций на бирже, что положительно сказа-
лось бы на капитализации «Газпрома», 
владельца контрольного пакета данной 
структуры. Кроме того, новое предпри-
ятие могло бы разрабатывать неболь-
шие и сложные газовые месторождения, 

освоение которых не очень интересно 
стопроцентным «дочкам» «Газпрома». 
Поодиночке у «Пургаза», «Сибнефтега-
за» и «Нортгаза» нет будущего. Они до-
будут весь газ на своих лицензионных 
участках, и компании придется ликвиди-
ровать. Но решение этого вопроса оста-
ется за «Газпромом».

– А вы сможете договориться с 
Фархадом Ахмедовым (владелец 49 % 
акций «Нортгаза») о распределении 
долей в новой компании?

– Не вижу здесь никаких проблем. 
Если объединение состоится, то будет 
проведена независимая оценка всех трех 
компаний, и мы легко договоримся о рас-
пределении долей. Если Фархад Ахмедов 
захочет продать свой пакет по рыночной 

цене, то мы готовы его 
выкупить.

– Индийская ком-
пания Sun остается 
акционером Itera Hol-
dings Ltd?

– Уже нет. Мы под-
писали с Sun согла-
шение о выкупе ак-
ций Itera Holdings Ltd. 
В ближайшее время 
сделка будет за вер-
шена.

– Расскажите об успехах вашей ко-
манды велосипедистов «Катюша».

– Наша команда была создана всего 
полтора года назад, но уже вошла в эли-
ту мирового велоспорта. В июне текущего 
года после велогонки «Джиро д’Италия» 
«Катюша» вышла на первое место в миро-
вой классификации. Правда, после «Тур 
д’Франс» мы опустились на третье место 
в командном зачете, зато наш гонщик за-
нял вторую строчку в международном рей-
тинге велосипедистов. Кстати, на майках 
участников «Катюши» изображен логотип 
«Газпрома», и я очень благодарен Предсе-
дателю Правления ОАО «Газпром» Алек-
сею Миллеру за поддержку велоспорта. 
Ведь он входит в попечительский совет 
Федерации велосипедного спорта России.

– В июне текущего года вы возгла-
вили российскую велофедерацию. На-
ши велосипедисты смогут завоевать 
медали на лондонской Олимпиаде 
2012 года?

– Сложный вопрос. Российский ве-
лоспорт сегодня находится в упадке. Все 
тренировочные базы, на которых готови-
лась сборная СССР, оказались за гра-
ницами России (Кавказ, Центральная 
Азия). Теперь российским велогонщикам 
просто негде тренироваться. Московский 
центр «Крылатское», построенный к Олим-
пиаде 1980 года, уже не соответствует 
международным стандартам. Более того, 
в России запрещено использовать феде-
ральные автомобильные дороги для про-
ведения велогонок, а специальных трасс 
вообще нет. В результате команде «Ка-
тюша» приходится тренироваться в Ита-
лии, где есть все условия и постоянно 
проходят соревнования велосипедистов. 
Для того чтобы возродить велоспорт, 
нужно создавать новые базы для трени-
ровок и хорошие трассы. Мы планируем 
это сделать в районе Сочи.

Беседу вел Сергей Правосудов
Фото МГК «ИТЕРА»
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– Марат Марселевич, позвольте на-
чать с основ. Как известно, «Газпром» 
является крупнейшим производите-
лем серы в России. Какие предприя-
тия корпорации занимаются добычей 
и получением этого продукта? Как 
осуществляется этот процесс?

– В первую очередь это ООО «Газ-
пром добыча Астрахань», которое работа-
ет на уникальном Астраханском газокон-
денсатном месторождении. Уникальность 
его определяется высоким уровнем серо-
водородов в пластовой смеси (до 25 %). 
Другой объект – это Оренбургское нефте-
газоконденсатное месторождение (добы-
ваемое на нем сырье также содержит се-
ро во до род), разработкой и эксплуатацией 
которого занимается ООО «Газпром до-
быча Оренбург».

Внутренний и внешний рынки
– Получение серы как продукта очист-

ки газа осуществляется на входящих 
в состав этих компаний, соответственно, 
Астраханском и Оренбургском газопе-
рерабатывающих заводах (ГПЗ). При-
родный газ, содержащий сероводород, 
пропускают через абсорбент, в результа-
те чего получается концентрированный 
сероводород. Следующий этап – это уже 
производство элементарной серы высо-
кой чистоты, которая затем направляет-
ся потребителям в жидком и гранулиро-
ванном виде либо в виде комовой серы. 
Правда, по экологическим соображениям 
выпуск товарной комовой серы в бли-
жайшие годы необходимо будет прекра-
тить или свести к минимуму.

– Сколько серы было произведе-
но в прошлом году на предприятиях 
«Газпрома»?

– В 2009 году объем производства на 
астраханском предприятии составил по-
рядка 4 млн т, на оренбургском – около 

СЕРНИСТЫЕ 

ДОРОГИ 

«ГАЗПРОМА»

На вопросы журнала отвечает заместитель начальника 
Департамента маркетинга, переработки газа и жидких 
углеводородов, начальник Управления маркетинга 
промышленной продукции ОАО «Газпром», Генеральный 
директор ООО «Газпром сера» Марат Гараев
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1,1 млн т. При этом мы вынуждены были 
сдерживать производство на Астрахан-
ском ГПЗ из-за прекращения импорта 
серы рядом основных наших потреби-
телей вследствие кризисных явлений 
в мировой экономике и, соответственно, 
падения спроса в потребляющих серу 
отраслях. В обычные годы объем произ-
водства на этих двух заводах составляет 
примерно 6 млн т, из которых две трети 
объемов идет на экспорт.

– Какова доля «Газпрома» на внут-
реннем рынке серы? Какие предприя-
тия занимаются ее реализацией в Рос-
сии и за рубежом?

– Доля «Газпрома» в поставках серы 
на внутренний рынок составляет не более 
60 %. Однако если учесть еще и поставки 
нашего совместного с Казахстаном пред-
приятия «КазРосГаз», то эта доля в от-
дельные периоды превышает 80 %. Реа-
лизацией газпромовской серы на внеш-

нем рынке занимается ООО «Газпром 
экспорт», на внутреннем – ООО «Газпром 
сера». В свою очередь, «КазРосГаз» са-
мостоятельно осуществляет продажу сво-
ей серы.

На российский рынок ООО «Газпром 
сера» и ТОО «КазРосГаз» отгрузили в 
2009 году 1518,5 тыс. т серы (1085,8 тыс. 
и 432,7 тыс. т соответственно), а за пер-
вое полугодие 2010 года – 894,6 тыс. т 
(693,6 тыс. и 201,0 тыс. т соответственно).

– Кто основные покупатели серы 
на внутреннем и внешнем рынках?

– Ключевыми потребителями в Рос-
сии являются компании, предприятия ко-
торых выпускают фосфорные минераль-
ные удобрения, – «Еврохим», «Фосагро», 
«Уралхим». Если говорить о зарубежных 
партнерах, то это опять-таки государ-
ства, где в больших масштабах произво-
дятся фосфорные минеральные удобре-
ния. В частности, значительная доля экс-

порта нашей серы приходится на страны 
Магриба – Марокко и Тунис.

– Как изменялась конъюнктура рын-
ка серы за последние годы?

– Конъюнктура рынка серы подвер-
жена циклическим изменениям и сезон-
ным колебаниям.

Конъюнктура
– Общий уровень цен имеет тенден-

цию к незначительному повышению. Од-
нако в течение одного года, с мая 2007 
года по май 2008-го, наблюдался ска-
чок цен – более чем 10-кратный их рост 
на мировом, а затем и на внутреннем 
рынках. Это было обусловлено главным 
образом состоянием мировой экономи-
ки, когда происходил резкий подъем цен 
практически по всем товарным позициям, 
включая продовольствие и энергоноси-
тели. Как отмечают эксперты, в 2008 го-
ду впервые продажа серы во всем мире 
начала приносить прибыль, а поставки 
российской серы показали наивысшую 
эффективность в период с февраля по 
октябрь 2008 года.

Затем разразившийся мировой фи-
нансовый кризис привел к резкому сни-
жению спроса на минеральные удобре-
ния и, соответственно, к снижению цены 
на серу. В текущем же году мы снова за-
мечаем оживление этого сегмента рын-
ка, но, конечно, не теми темпами, кото-
рые наблюдались в 2008 году. За время 
кризиса производители минудобрений 
ус пели очистить свои склады от остат-
ков продукции, поэтому для дальнейшего 
производства им потребовались новые 
объемы серы.

Например, только в первом полуго-
дии текущего года «Газпром» продал за 
рубеж около 2,3 млн т серы, тогда как 
за весь прошлый год объем экспортных 
поставок «Газпрома» составил порядка 
2,5 млн т.

– Каким образом формируется це-
на на серу?

– Если говорить о цене серы вообще, 
то тут ситуация складывается по-разному. 
Значительную долю в стоимости серы со-

ставляют логистические расходы – 
погрузить, доставить, разгрузить, 

расплавить, чтобы ее можно 
было использовать в произ-

водстве. В тех же случаях, 
когда сера является чисто 
побочным продуктом, це-
на стоит на уровне себе-
стоимости (у нефтяников, 
к примеру), а металлур-
гические предприятия по-
рой даже доплачивают по-

требителям, чтобы они за-
брали у них серную кислоту 

(первый передел серы).
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Что касается «Газпрома», то, посколь-
ку наш основной потребитель – это про-
изводители минеральных удобрений, мы 
используем подходы к ценообразованию 
в привязке к данному сегменту рынка. 
Газпромовскими Департаментом марке-
тинга, переработки газа и жидких угле-
водородов совместно с Департаментом 
экономической экспертизы и ценообразо-
вания разработаны формулы, в соответ-
ствии с которыми осуществляются тор-
говые операции с нашими партнерами.

– Вы возглавляете компанию «Газ-
пром сера». Каковы ее основные за-
дачи?

– ООО «Газпром сера» было образо-
вано в марте 2008 года в качестве едино-
го оператора ОАО «Газпром» по реали-
зации серы на российском рынке. В этом 
отношении функциями «Газпром серы» 
являются координация отгрузок серы 
с Астраханского и Оренбургского ГПЗ 
в целях оптимизации логистики и сокра-
щения издержек оборота, а также фор-
мирование долгосрочных стабильных от-
ношений с потребителями серы.

Серная альтернатива
– Кроме того, компания призвана ре-

шать задачи развития альтернативных на-
правлений использования серы, в первую 
очередь таких, как производство сероас-
фальта и серобетона. Также она задей-
ствована в создании собственной инфра-
структуры «Газпрома» по обеспечению 
транспортных коридоров вывоза серы по-
требителям, в том числе на экспорт (тер-
миналы, перегрузочные мощности).

– Расскажите о мероприятиях, про-
водимых компанией в рамках альтер-
нативных направлений использования 
серы.

– На сегодняшний день «Газпром се-
ра» активно разрабатывает техническую 
документацию на строительство уста-
новки по производству серного вяжу-
щего сырья для выпуска сероасфальта 
и серобетона. Пока речь идет об опытно-
промышленной установке – если экспе-
римент окажется удачным, то будем ста-
раться всё это вывести на промышленную 
основу. Деятельность в данном направле-
нии мы ведем совместно с ООО «Газпром 

ВНИИГАЗ», у которого имеются соответ-
ствующие наработки, а также со строи-
телями, дорожниками и производителями 
стройматериалов. Перед нами ставится 
амбициозная и сложная задача: создать 
целую подотрасль производства и потреб-
ления серобетона и сероасфальта.

– В чем преимущество этих мате-
риалов перед традиционными?

– Основное их преимущество – бо-
лее высокое качество при сравнимой 
стоимости. Эти материалы отличаются 
большей износостойкостью, меньшей 
восприимчивостью к температурным ко-
лебаниям – тот же сероасфальт не тре-
скается при низких температурах и не 
размягчается в жаркую погоду, поэтому 
его можно укладывать круглогодично. 
Есть пример моста в Крылатском, до-
рожное покрытие которого было сдела-
но с применением сероасфальта. Три 
года там вообще не делали ремонта – 
полотно сохранялось в отличном состоя-
нии. Потом, правда, дорожные службы 
просто сняли верхний слой – видимо, 
требовался обязательный плановый ре-

монт, хотя никаких замечаний к этому 
участку дороги не было.

Насколько мне известно, «Газпром 
ВНИИГАЗ» сейчас имеет опытный уча-
сток на МКАД, где он экспериментирует 
с рецептурой смеси с использованием 
серного вяжущего сырья. Ждем от них 
результатов этих исследований.

– Еще одной задачей вы назвали 
логистику поставок серы. Какие про-
екты реализуются в этой сфере?

– Несколько лет назад «Газпром» по-
лучил мощности в порту Бузан в дельте 
Волги – это основной российский терми-
нал по перевалке серы на речные суда. 
Уточню, что мы являемся собственни-
ками только части мощностей – другую 
часть эксплуатируют фирмы, не связан-
ные с «Газпромом». Сейчас «Газпром се-
ра» ведет капитальный ремонт принад-
лежащих компании портовых объектов, 
которые достались нам от их бывших 
операторов – частных структур – далеко 
не в лучшем состоянии. Надеемся, что 
в следующую навигацию 2011 года наша 
компания уже будет самостоятельно уча-

ствовать в перевалке серы и что не ме-
нее половины объемов перевалки астра-
ханской серы на данном терминале будет 
осуществлять уже «Газпром сера».

Сера будет загружаться в порту Бу-
зан и через канал Волга – Дон достав-
ляться на Азовское море, откуда морски-
ми судами отправится за рубеж, в основ-
ном в Северную Африку.

– Как вы оцениваете перспективы 
компании «Газпром сера» и рынка се-
ры в целом на ближайшие несколько 
лет?

– Это будет зависеть от ряда фак-
торов. Во-первых, от общего состояния 
мировой экономики и рынка минераль-
ных удобрений в частности. Пока он 
стабилен. Другой фактор – активизация 
разработки нефтяных и газовых место-
рождений со значительным содержани-
ем серы, в соответствии с чем аналитики 
прогнозируют значительное превышение 
предложения серы над спросом на нее. 
В связи с введением новых стандартов 
качества моторных топлив в ближайшие 
годы переход на выпуск более чистых 

продуктов повлечет кратный рост про-
изводства серы на предприятиях нефте-
переработки. В целом это означает, что 
прогнозируется опережающий рост про-
изводства элементарной серы по срав-
нению с ростом ее потребления в тради-
ционных отраслях. Тенденция для нас не 
очень благоприятная, поскольку еще све-
жи в памяти события конца 2008 – начала 
2009 года, когда все экспортные сделки 
по сере приостановились и она просто 
складировалась. Преодоление этой си-
туации наши специалисты видят в разви-
тии альтернативных направлений исполь-
зования серы, о которых мы говорили. 
В этой области активно ведутся работы 
в Японии, Канаде, других странах, а Рос-
сия пока отстает. Если удастся добиться 
прорыва в данном вопросе, то у потреб-
ления серы в нашей стране откроются 
новые перспективы.

Беседу вел Николай Хренков
Фото Антона Кавашкина,

Николая Лещенко,
газета «Пульс Аксарайска», 

ООО «Газпром добыча Астрахань», 
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Конкуренты
По планам правительства Москвы в 
2009 году в столице должна была на-
чаться сборка и внедрение электромо-
билей. По-видимому, из-за кризиса эти 
планы не осуществились. Казалось бы, 
что может быть экологичнее электромо-
билей. Но ведь для аккумуляторов необ-
ходимы свинец и кислотный электролит. 
Также нужно произвести электроэнергию, 
значительную долю которой получают, 
сжигая углеводороды. В случае массо-
вого внедрения такого транспорта потре-
буется увеличить количество генерирую-
щих мощностей, линий электропередач, 
построить заводы по производству сырья 
для источников тока, решить проблему 
утилизации отработанных аккумуляторов 
и т. д. На данном этапе развития науки 
и техники массовое внедрение электро-
мобилей не только потребует значитель-
ных капиталовложений, но и увеличит 
негативное воздействие на окружающую 
среду.

Следующий пример – диметилэфир 
(ДМЭ), экологичная замена дизельного 
топлива. Разработки ведутся в Китае, 
Швеции, Японии и других странах. ДМЭ, 
как правило, производится из метана, 
притом теплотворность конечного продук-
та значительно ниже, чем у сырья. То есть 
необходимо добыть природный газ, транс-
портировать его на производство (по-
тратив энергию), переработать (потратив 
энергию), а продукт, который мы полу-
чаем в итоге, уступает сырью по одному 
из важнейших показателей. Кроме того, 
ДМЭ оказывает наркотическое воздей-
ствие. На данный момент диметилэфир 

является дорогим нишевым видом топли-
ва, о его массовом, экономически оправ-
данном внедрении в нашей стране речь 
идти не может.

Актуальной темой для многих евро-
пейских стран стал обогащенный биогаз, 
получаемый при переработке органиче-
ских отходов. Так, в Голландии были при-
няты правила, стимулирующие активность 
производителей и поставщиков голубого 
топлива биологического происхождения. 
Государство дотировало потребителей: 
биометан поставлялся по более низким 
ценам. Однако после того как финансовая 
стимуляция прекратилась, количество по-
требителей резко уменьшилось. Ведь этот 
вид топлива стоит в три-четыре раза доро-
же традиционного газа. Кроме того, объ-
ем производимого газа был сравнительно 
небольшой – 12 млн куб. м в год. Соот-
ветственно, для производства моторного 
топлива в сколько-нибудь адекватном ко-
личестве понадобится задействовать под 
свалки огромные площади. Тем не менее 
проводимый в Голландии эксперимент яв-
ляется источником ценных данных, проде-
монстрировавших высокое нишевое зна-
чение такого метода получения газа.

В ряде стран (в основном в Брази-
лии и США) как альтернативное топливо 
активно применяются спирты. Обычно 
их производят из сахарного тростника и 
кукурузы. Впрочем, специфика климата 
нашей страны не позволяет всерьез рас-
сматривать сельскохозяйственные культу-
ры как сырье для производства моторных 
топлив. Дело в том, что в среднем плодо-
родность российских почв весьма низкая, 
а значительная часть нашей территории 

относится к Крайнему Северу и районам, 
к нему приравненным. Соответственно, 
тратить и без того скудные земельные 
ресурсы на производство топлива нера-
зумно. В целом, биотопливо, получаемое 
из пищевых продуктов, – это единствен-
ная альтернатива, которая совершенно 
неприемлема для России.

В мире активно внедряются альтернативные 
моторные топлива. Считается, что они экологичнее 
традиционных бензина и дизеля, а зачастую и дешевле 
их. Но при детальном рассмотрении оказывается, что 
«альтернатива» в массе своей менее выгодна экономически, 
а ее экологические показатели, если проследить весь 
производственный цикл, – сомнительны. Дело в том, что 
для большинства видов «экологически чистого» транспорта 
необходимо задействовать весьма грязные производства.

АЛЬТЕРНАТИВНЫЙ ВЫБОР
В мире обостряется конкуренция 
между моторными топливами
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Но спирты можно получать путем 
переработки отходов (к примеру, опи-
лок). К сожалению, все отечественные 
специализированные предприятия на се-
годняшний день прекратили свое суще-
ствование. Чтобы реанимировать этот 
тип производства, требуется, к примеру, 
снять акцизный сбор со спиртов, которые 

служат моторным топливом. Но данный 
шаг ввиду существующей проблемы ал-
коголизма представляется весьма сом-
нительным.

Также на сегодняшний день невоз-
можен перевод техники на водород – его 
производство (из метана или воды) слиш-
ком дорого. Не так давно из-за высокой 

стоимости топлива закрылся крупный 
проект водородной заправочной станции 
в аэропорту Мюнхена – водород был вы-
годен до тех пор, пока государство до-
тировало начинание. Впрочем, этот вид 
топлива не исчерпал своего потенциала 
и в будущем станет адекватной заменой 
бензину, дизтопливу и газу – дело за со-
вершенствованием технологий.

На сегодняшний день лидирующим 
и самым выгодным альтернативным мо-
торным топливом по праву является газ. 
В одной только России на более чем 
30 млн автомобилей приходится пример-
но 1 млн работающих на пропанобутано-
вой смеси и 100 тыс. – на компримиро-
ванном природном газе (КПГ). Сегодня 
в мире КПГ уступает сжиженному углево-
дородному газу (СУГ) как по количеству 
автомобилей, так и по объемам реали-
зуемого топлива – 11,4 млн газобаллон-
ных автомобилей (ГБА) и 22,8 т условного 
топ лива против, соответственно, 14,6 млн 
ГБА и 34 млн т.

Три выгоды
Перевод транспорта на газ, особенно 
на КПГ, сулит тройную выгоду – энергети-
ческую, экономическую и экологическую. 
Во-первых, метан имеет такую же тепло-
творность, как и бензин, но стоит на рос-
сийском рынке, в эквивалентном по те-
плотворности объеме, практически в три 
раза меньше. Следует отметить, что да-
же в странах с нерегулируемыми ценами 
на газ КПГ дешевле бензина на 30–70 %. 
При его масштабном внедрении произой-
дет значительное сокращение затрат на 
горюче-смазочные материалы, прежде 
всего из государственного бюджета.

Кроме того, масштабное внедрение 
газомоторного топлива позволило бы вы-
свободить значительные объемы нефти, 
являющейся среди прочего ценнейшим 
сырьем для химической промышленно-
сти. Разумнее было бы не сжигать ее, 
а использовать для производства науко-
емких продуктов.

В то же время компримированный при-
родный газ ни в коем случае нельзя рас-
сматривать как экономическую панацею. 
Затраты на переоборудование старой 
или приобретение новой техники будут 
окупаться в среднем от полугода до трех 
с половиной лет. Так, чтобы переоборудо-
вать автобус среднего класса на КПГ, не-
обходимо 75 – 100 тыс. рублей, экономия 
по топливу на один год составит около 

АЛЬТЕРНАТИВНЫЙ ВЫБОР
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170 тыс. рублей, а для автобуса боль-
шого класса затраты достигнут 953 тыс. 
рублей при экономии 280 тыс. рублей. 
При этом сокращение затрат напрямую 
зависит от объемов расходуемого топли-
ва. Соответственно, в первую очередь 
о внедрении КПГ стоит задуматься ре-
гиональным и муниципальным властям, 
руководителям автопредприятий и тех 
компаний, в деятельности которых имеет-
ся большая транспортная составляющая. 
В секторе моторного топлива требуется 
разумная диверсификация.

Развитие газотранспортного направ-
ления позволяет улучшить состояние 
окружающей среды. Самая очевидная и 
важная проблема – загрязнение атмос-
феры городов выхлопными газами. Если 
принять бензин качества Евро-4 за эта-
лон, то окажется, что по выбросам окси-
дов азота КПГ выигрывает почти в три 
раза, по CH – в 14 раз, по бензапирену – 
более чем в 16 раз, по саже – в 3 раза 
(в сравнении с дизельным автомоби-
лем – в 100 раз). Даже если отбросить 
спорные доводы о парниковом эффек-
те, выводящие в ранг аксиомы гипотезу 
Сванте Аррениуса о том, что выбросы 
оксида углерода приводят к повышению 
среднегодовой температуры на планете, 
то экологическая выгода газомоторного 
топлива всё равно очевидна. Впрочем, 
выбросы СО в автомобиле, работающем 
на метане, ниже аналогичного показате-
ля бензина Евро-4 в 12,5 раза.

СУГ немного отстает от КПГ по эко-
логическим параметрам, но внедрение 
пропан-бутановой смеси в качестве 
моторного топлива позволяет решить 
специфическую экологическую пробле-
му – утилизацию попутного нефтяного 
газа. Значительная доля этого ценного 
сырья сжигается в факелах на нефтепро-
мыслах. Таким образом, наносится вред 

не только эколо-
гии, но и экономи-
ке страны. 8 янва-
ря 2009-го Влади-
мир Путин под-
писал постановле-
ние «О мерах по стимулированию со-
кращения загрязнения атмосферного 
воздуха продуктами сжигания попутного 
нефтяного газа на факельных уста-
новках». Планируется, что к 2012 году 
уровень утилизации ПНГ будет доведен 
до 95 %. Очевидно, что образующиеся 
при переработке попутного газа объемы 
СУГ разумно направить на развитие га-
зомоторного направления.

Стоит заметить, что речь не идет 
о том, чтобы полностью заменить нефте-
продукты газом. Для России как страны, 
обладающей огромными запасами угле-
водородов и развитой нефтегазовой про-
мышленностью, важно соблюдать топлив-
ный баланс. Ведь при переработке нефти 
образуется широкий спектр продуктов: 
бензин, керосин, дизельное топливо и т. д. 
Полное замещение их газом привело бы 
к нарушению баланса – пришлось бы 
изыскивать пути утилизации ненужных 
нефтепродуктов, что на государственном 
уровне могло повлечь за собой снижение 
экономического и экологического эффек-
та от перехода на газомоторное топливо.

Альтернативное будущее
Если же сравнить СУГ и КПГ, то у при-
родного газа есть ряд преимуществ. 
Во-первых, компримированный газ, как 
уже говорилось, обладает сходной с бен-
зином теплотворностью (теплотворность 
СУГ на треть меньше). Во-вторых, его 
цена ниже. Соответственно, при равных 
объемах топлива КПГ позволит проехать 
больший путь при меньших затратах, чем 
СУГ. Но надо учесть, что цена метанового 

оборудования достигает 100 тыс., а порой 
и 150 тыс. рублей, а пропан-бутанового – 
колеблется в пределах 15 – 28 тыс. Се-
годня в России КПГ выгодно только при 
условии, что транспорт, работающий на 
этом топливе, активно эксплуатируется. 
Автобусы, маршрутные такси, грузови-
ки – вот его сфера применения.

После пересмотра соответствующих 
техрегламентов и принятия закона об 
аль тер на тивных видах моторных топлив 
КПГ, распространение которого ограни-
чено жесткими требованиями по строи-
тельству и эксплуатации заправок, нач-
нет продвигаться активнее, хотя на се-
годняшний день объективным лидером 
газомоторной отрасли является СУГ.

На нынешнем этапе развития техно-
логий газомоторное топливо – единствен-
ная альтернатива, внедрение которой вы-
годно как с точки зрения экологии, так 
и с точки зрения экономики. Это спра-
ведливо не только для России, но и для 
стран, добывающих и импортирующих 
значительные объемы газа. Так, Евро-
пейская экономическая комиссия ООН 
в 2001 году приняла резолюцию, преду-
сматривающую перевод к 2020 году 23 % 
автомобильного парка Европы на альтер-
нативные виды моторного топлива, в том 
числе 10 % (23,5 млн) – на природный газ. 
По умеренным прогнозам, общее число 
машин, работающих на КПГ, к 2030 году 
в мире достигнет порядка 100 млн.

Александр Фролов
Фото Татьяны Ануфриевой,

celsias.com, millioncars.ru,
flikcr.com, ecofuel-eurasia.com
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– Алексей Георгиевич, расскажите 
об истории создания и развития ваше-
го предприятия.

– Появилось наше предприятие в 
структуре Министерства газовой про-
мышленности Советского Союза ровно 
45 лет назад.

Взлеты и падения
– Именно тогда, в середине прошлого 

века, впервые был взят курс на широко-
масштабную газификацию России. В на-
чале 1960-х годов газом в РСФСР обе-
спечивались лишь семь городов. Однако 
активное развитие нефтегазовой отрас-
ли привело к тому, что к 1965-му воз-
можность использовать голубое топливо 
на свои бытовые нужды получили свыше 
3 млн человек, а уже через год газ при-
шел в более чем 4 млн квартир. Впрочем, 
советское руководство не собиралось 
этим ограничиваться. Газификация была 
признана делом крайне эффективным 
с экономической точки зрения. Пере-
ход с твердого топлива на газ позволил 
высвободить значительное количество 
рабочих и улучшить условия труда, а на-
родное хозяйство получило серьезную 
выгоду за счет сокращения расходов 
на энергоснабжение.

Чтобы голубое топливо активно ис-
пользовалось в быту, нужно было наращи-
вать и производство газовой аппаратуры. 
Бытовые плиты, проточные водонагрева-
тели и другое газовое оборудование вы-
пускалось в СССР на более чем 90 пред-
приятиях различных министерств и ве-
домств. Однако этого было недостаточно. 
В то же время отсутствие единой техниче-
ской политики сдерживало рост производ-
ства, усложняло использование и обслу-
живание оборудования, а соответственно, 
и применение газа в быту. Для решения 
этих проблем в 1965 году в Мингазпроме 
было создано Главное управление пред-
приятий газовой аппаратуры, эксперимен-
тальных и ре монт но- ме ха ни че ских пред-
приятий – «Главгазмехзаводы». В состав 
главка вошли 19 предприятий, научно-
про из вод ствен ное объединение с экс-
периментальной базой и Испытательный 
центр. А в 1974 году он был преобразован 
во Всесоюзное промышленное объедине-
ние «Союзгазмашаппарат», которое ста-
ло единственным в стране производите-
лем бытовой газовой аппаратуры.

В 1993 году ВПО «Союзгазмашаппа-
рат» было реорганизовано в ОАО «Газ-
маш». С распадом Советского Союза 
многие предприятия, прежде входившие 
в объединение, оказались за границей, 
поэтому в состав нового акционерного 
общества было включено лишь шесть 
заводов газовой аппаратуры и Испыта-
тельный центр. Как и для многих других 
предприятий России, 1990-е годы были 

для нас очень тяжелыми, но мы выстоя-
ли и сегодня занимаем лидирующие по-
зиции на российском рынке.

Переломный момент
– Базой для начала активного разви-

тия «Газмаша» в новых условиях послу-
жили совместные проекты с ОАО «Газ-
пром», реализация которых стала для 
нас переломным моментом.

– Что это за проекты?
– Прежде всего – строительство с ну-

ля Чайковского завода газовой аппара-
туры (ЗГА) в Пермском крае. Немецкая 
фирма Gabek занималась в Чайковском 
возведением административно-бытовых 
и производственных корпусов, проклад-
кой инженерных сетей и обустройством 
промышленной площадки. А консорциум 
итальянских банков Tragaz – поставкой 
оборудования и технологий для выпуска 
бытовых газовых плит. За основу была 
взята конструкция плиты одного из круп-
нейших европейских производителей – 
французской фирмы Brandt. В 1998-м 
завод был введен в эксплуатацию, а 
в 2003-м вышел на проектную мощ-
ность – 250 тыс. плит в год под торговой 
маркой «Дарина».

Среди других совместных проек-
тов отмечу модернизацию производств 
ОАО «Газаппарат» в Санкт-Петербурге – 
бывшего Ленинградского ЗГА, а также 
Балакиревского механического завода 
во Владимирской области (сейчас это 
наш филиал). На первом предприятии 

КУРС НА ИННОВАЦИИ
На вопросы журнала 
отвечает Генеральный 
директор ОАО «Газмаш» 
Алексей Самсоненко
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начался выпуск нового проточного га-
зового водонагревателя и комплектую-
щих изделий по технологии итальянской 
Merloni Progetti. Они сегодня производят-
ся под маркой Neva. На втором по проек-
ту немецкой RAPAG был освоен выпуск 
очаговых кранов к бытовым газовым 
плитам, а также термостатических кра-
нов для газовых духовок по лицензии 
Merloni Progetti.

– Почему «Газпром» в них участ-
вовал?

– Существовало соглашение, по ко-
торому «Газпром» поставлял газ в Евро-
пу, а западные потребители расплачива-
лись за голубое топливо технологиями 
и оборудованием.

Реструктуризация
– Если вернуться к дальнейшему 

развитию «Газмаша», то, пожалуй, вто-
рым по значимости событием для нас 
стала реструктуризация предприятия, 
проведенная в 2007 году в соответ-
ствии с решением Совета директоров 
ОАО «Газпром».

– С чем она была связана?
– С совершенствованием корпора-

тивной структуры «Газпрома». Напри-
мер, Каневской ЗГА и Армавирский ЗГА 
принадлежали ООО «Кубаньгазпром», 
а Воткинский ЗГА в Удмуртии являлся 
филиалом ДОАО «Спецгазавтотранс». 
Эти заводы производят бытовые плиты, 
проточные водонагреватели и отопи-
тельные аппараты. Перечисленные за-
воды вошли в состав нашего предпри-
ятия. Кроме того, нам были переданы 
уже упомянутые мощности, построен-
ные в результате совместной деятель-
ности с ОАО «Газпром».

Таким образом, сегодня «Газмаш» 
состоит из управляющей организации в 

Мос кве и трех филиалов – в Чайковском, 
Воткинске и Балакиреве. Мы полностью 
контролируем ООО «Армавирский ЗГА» 
и ООО «Каневской ЗГА» в Краснодар-
ском крае, а также являемся единствен-
ным участником АНО «Газсерт». Помимо 
этого, наше предприятие владеет круп-
ными пакетами акций волгоградского 
ОАО «Волгогазоаппарат» и питерского 
ОАО «Газаппарат» – 53,2 и 51 % соот-
ветственно. Поскольку в составе наших 
активов имеются контрольные пакеты 
акций ряда промышленных предприятий, 
компания является холдинговой. Доля 
ОАО «Газпром» в нашем акционерном 
капитале составляет 99,999 %.

– Как сказалась реструктуризация 
на работе «Газмаша»?

– Объединение предприятий в хол-
динг позволило централизовать ма те ри-
ально-техническое снабжение, проводить 
единую техническую и маркетинговую 
политику, развивать внутреннюю коопе-
рацию, устранить внутреннюю конкурен-
цию между заводами.

Продукция
– Ну и, конечно, серьезно расшири-

лись наши возможности для дальнейше-
го развития.

– Какая продукция сейчас является 
для холдинга основной?

– Наши предприятия выпускают га-
зовые, электрические, комбинированные 
и настольные плиты, встраиваемую тех-
нику, газовые проточные водонагревате-
ли, отопительное оборудование, мобиль-
ные здания, а также комплектующие 
изделия для газовой аппаратуры. Мы 
производим свыше 100 моделей быто-
вой техники. Для сравнения: в советское 
время было 2 – 3 модели. Наши торговые 

марки – «Дарина», Flama, «Лада-Люкс», 
Neva. Но основным видом продукции хол-
динга остаются бытовые газовые плиты.

– Сколько их производится?
– В прошлом году мы выпустили 436 

тыс. газовых плит в стационарном испол-
нении – это 25,4 % от общего объе ма их 
реализации на российском рынке.

– Вы продаете их только на вну-
треннем рынке?

– В основном на территории России, 
но порядка 10 % реализуется в странах 
бывшего Советского Союза.

– Холдинг принимает участие в га-
зификации регионов России, других 
проектах Группы «Газпром»?
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– Мы обеспечиваем своей продук-
цией новостройки, участвуем в регио-
нальных программах замены устарев-
ших газовых плит, которые с успехом 
реализуются не только в Москве и Мо-
сковской области, но и в других регио-
нах страны. Мы постоянно участвуем 
в тендерах на поставку бытового газо-
вого оборудования. В 2009-м отгрузили 
в рамках госпрограмм около 25 тыс. га-
зовых плит. Среди наших партнеров – 
ГУП «Мособлгаз», ОАО «Газпромреги-
онгаз» и ООО «Межрегионгаз». Кроме 
того, мы поставляем мобильные здания 
для временного проживания людей на 
строительных площадках Группы «Газ-
пром».

– Мировой финансо во-эко но ми че-
ский кризис отразился на работе «Газ-
маша»?

– Безусловно, но не больше, чем 
на работе других. А за счет реализации 
антикризисных мер по снижению себе-
стоимости продукции и сокращению за-
трат мы смогли свести это воздействие 
к минимальному уровню. Здесь, конечно, 
нужно отдать должное вовремя прове-
денной реструктуризации. В результате 
при общем падении рынка бытовых плит 
в России в 2009-м на 24 % наши прода-
жи снизились лишь на 15 % благодаря 
своевременно разработанной и осущест-
вленной антикризисной программе.

Развитие
– Чистая же прибыль по итогам про-

шлого года получена на уровне 2008-го.

– Что предполагает дальнейшее 
развитие холдинга?

– Мы реализуем среднесрочную ин-
вестиционную программу развития на 
2010 – 2012 годы, в рамках которой пред-
полагаем направить на модернизацию 
предприятий холдинга свыше 600 млн 
рублей. Ее цель – сохранить лидирую-
щее положение «Газмаша» и укрепить 
позиции в России. За эти три года мы 
планируем увеличить свою долю на рын-
ке как минимум на 45 %.

– Какие проекты планируется осу-
ществить в рамках инвестиционной 
программы?

– Один из главных проектов на этот 
год – создание современной плиты ново-
го поколения с перспективой развития 
модельных рядов и освоение ее произ-
водства в Чайковском филиале. В конце 
2009-го мы заключили договор о раз-
работке для нас конструкции и дизайна 
плиты размером 60х60 см. Таких моде-
лей мы еще не выпускали – были 50х50 
и 50х60 см. На них в России сегодня 

достаточно 
большой спрос, осо-

бенно в южных регионах страны. За-
мечу, что речь идет о бытовых газовых, 
электрических и комбинированных пли-
тах, как стационарных, так и встраивае-
мых. Разработка дизайна, изготовление 
штампов лицевых деталей и поставка 
технологического оборудования выпол-
нялись итальянской фирмой Sipama. 
В начале прошлого года мы закупили 
всю необходимую аппаратуру, в августе 
были проведены пусконаладочные рабо-
ты, а с сентября началось производство 
новой плиты марки «Дарина». С выходом 
линии на проектную мощность в Чайков-
ском помимо уже выпускаемой продук-
ции будет изготовляться до 60 тыс. новых 
плит и 6,5 тыс. комплектов встраиваемой 
техники ежегодно.

Кроме этого, в рамках инвестицион-
ной программы мы планируем провести 
серьезную модернизацию действующих 
мощностей остальных предприятий хол-
динга для совершенствования техноло-
гических процессов холодной штамповки 

металлопроката, сварочного производ-
ства, порошкового эмалирования и окра-
шивания в электростатическом поле, 
повышения качества изделий крановой 
группы, освоения выпуска комплектую-
щих, закупаемых по импорту, и т. д.

– С учетом газификации и разви-
тия промышленности на востоке Рос-
сии не собирается ли «Газмаш» стро-
ить новые заводы, чтобы быть ближе 
к новым рынкам?

– Строить новые заводы в нашем 
сегменте экономически нецелесообраз-

но. По крайней мере, пока. Поэтому 
мы идем по пути реконструкции 

и модернизации действую-
щих мощностей.

Рынок бытовых 
приборов – инве-
стиционноемкий, 
динамичный и кон-
курентный. Наша 

задача заключает-
ся в том, чтобы создать 

производство, адекватно и опе-
ративно реагирующее на изменения по-
требительских пристрастий. Достичь это-
го можно за счет модернизации, внедре-
ния новых технологий, дизайнерских ре-
шений, обновления номенклатуры выпу-
скаемой продукции, продуманного марке-
тинга. Чтобы быть ближе к потребителю 
и максимально оперативно отвечать на 
изменение его предпочтений и динамич-
но меняющийся спрос на рынке, наш хол-
динг собирается развивать региональные 
представительства.

– На каких регионах в рамках сбы-
товой политики будет сконцентриро-
вано внимание?

– В настоящее время продукция 
ОАО «Газмаш» очень неплохо представ-
лена в Центральном, Се ве ро- За пад ном, 
Южном, Уральском и Приволжском ок-
ругах. Поэтому перед нами стоит зада-
ча продвижения в Сибирь и на Дальний 
Восток. Кроме того, мы увеличиваем 
экспортные поставки на Украину и в Ка-
захстан.

Беседу вел Денис Кириллов
Фото ОАО «Газмаш»
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Ни для кого не секрет, что газодобы-
вающий и газотранспортный комплексы 
нашей страны в настоящее время нуж-
даются в притоке инвестиций. Газотран-
спортная система Российской Федера-
ции (ГТС) эксплуатируется уже свыше 
50 лет, и за этот период в результате 
физического износа оборудования ее 
производственная мощность снизилась 
не менее чем на 8 %. Износ основных 
фондов в транспорте газа и его подзем-
ном хранении оценивался в IV квартале 

2008 года на уровне 62,5 % (по данным 
Минэнерго) или 46–53,4 % (по данным 
Росстата). В первую очередь обновления 
требуют производственные мощности, 
созданные еще в советское время.

ГПА – в ожидании реконструкции
«Газпром» регулярно проводит специ-
альные мероприятия по диагностике, ре-
монту и реконструкции объектов добычи, 
транспорта газа, поддержанию достиг-
нутого уровня и увеличению мощностей 

подземного хранения газа за счет про-
ведения реконструкции и замещения мо-
рально и физически устаревших мощно-
стей. Так, одним из важных направлений 
деятельности ОАО «Газпром» по обе-
спечению надежности и безопасности 
функционирования Единой системы га-
зоснабжения России (ЕСГ) является ввод 
в эксплуатацию новых или реконструкция 
действующих дожимных компрессорных 
станций (ДКС) и газоперекачивающих 
аг регатов (ГПА).

ИНВЕСТИЦИОННЫЙ
ЛИЗИНГ
Финансовая аренда позволяет эффективно привлекать 
средства для модернизации производственных фондов
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Особую актуальность приобретает 
сегодня реконструкция всего парка ГПА 
(около 4 тыс. шт.). Это обусловлено его 
старением, снижением функциональных 
возможностей и, как следствие, ухудше-
нием экономических условий эксплуа-
тации в связи с увеличением текущих 
расходов на ремонт, а также с возмож-
ным ростом количества аварий при экс-
плуатации и даже с запретом эксплуа-
тации ДКС по требованиям промышлен-
ной безопасности и экологии. В свою 
очередь, использование современного 
оборудования и систем автоматизации 
производственных процессов при экс-
плуатации ДКС позволили бы активно 
внедрять энергосберегающие техноло-
гии, добиваясь значительного сокраще-
ния издержек, экономии материальных 
ресурсов, в том числе топливного газа, 
что имеет большое значение в условиях 
падающей добычи газа на действующих 
месторождениях. Технические решения, 
применяемые на новых ГПА, задают бо-
лее высокий уровень основных эксплуа-
тационных показателей по экономич-
ности, надежности и экологическим ха-
рактеристикам, тем самым обеспечивая 
реализацию основных целей программы 
реконструкции ГПА. Созданное к настоя-
щему времени новое поколение газотур-
бинных агрегатов с высоким КПД, до-
стигающим в зависимости от конкретных 
условий 31– 36 %, значительно превосхо-
дит по своим характеристикам агрегаты, 
составляющие основу ныне существую-
щего парка ГПА ОАО «Газпром».

Понимая все преимущества внедре-
ния современных технологий, мы тем не 
менее вынуждены признать, что сегод-
няшние внутренние цены на газ не позво-
ляют финансировать мероприятия по ре-
конструкции объектов добычи, транс-
портировки и хранения газа в полном 
объеме. Это одна из причин, по которой 
в отрасли наблюдается высокий износ 
основных средств. Дальнейшее недофи-
нансирование может привести к крайне 
негативным последствиям, идущим враз-
рез с основными принципами развития 
отрасли, которые нашли свое отражение 
в проекте Энергетической стратегии Рос-
сии на период до 2030 года. Фактическое 
развитие инвестиционной деятельности 
ОАО «Газпром» не соответствует про-
гнозным показателям, предусмотренным 
Генеральной схемой развития газовой от-
расли, в результате чего компании пред-
стоит столкнуться в будущем с целым 
рядом проблем, касающихся перспектив 
и сроков реализации проектов.

Предприятия газового комплекса, от-
вечая на вызовы времени, формируют 
и реализуют программы технического 
развития и переоснащения производ-

ства. С учетом дефицита собственных 
инвестиционных ресурсов для решения 
поставленных задач ими должны быть 
задействованы все имеющиеся финан-
совые инструменты.

Плюсы лизингополучателя
Одним из наиболее эффективных ин-
струментов привлечения инвестиций в 
реальный сектор экономики является 
финансовая аренда (лизинг). В стра-
нах – лидерах экономического развития 
до 35 % от общего объема инвестиций 
в обновление основных производствен-
ных фондов осуществляется именно 
с использованием механизма финансо-
вой аренды. Это связано с тем, что у ли-
зингополучателя имеется ряд экономи-
ческих преимуществ.

Во-первых, модернизация производ-
ства проводится без отвлечения значи-
тельных финансовых средств из оборо-
та, поскольку лизингополучатель имеет 
возможность эксплуатировать предмет 
лизинга, первоначально оплатив лишь 
часть его стоимости в виде аванса (как 
правило, от 0 до 30 %).

Во-вторых, лизинговые платежи рас-
пределены по времени (действие догово-
ра лизинга примерно соответствует оку-
паемости приобретаемого имущества). 
Лизингополучатель определяет удобный 

для него график выплаты лизинговых 
платежей. При этом источником погаше-
ния лизинговых платежей является вы-
ручка от использования предмета лизин-
га (основных средств) в производствен-
ном процессе.

В-третьих, применение специального 
повышающего коэффициента к норме 
амортизации (не более 3) позволяет со-
кратить период воспроизводства и обо-
рачиваемости основных производствен-
ных фондов, влияющий на уровень рен-
табельности и финансовое состояние 
предприятий, а также снизить нагрузку 
по налогу на имущество. При этом оста-
точная стоимость предмета лизинга по 
истечении срока лизинга минимальна 
или равна нулю.

Если же сравнивать механизм фи-
нансовой аренды с прямым кредитова-
нием, то можно назвать еще целый ряд 
преимуществ лизингополучателя перед 
заемщиком.

Первое. В отличие от обязательств 
по заемному финансированию кредитор-
ская задолженность по лизинговым пла-
тежам не отражается в балансе ли зин го-
по лучателя.

Второе. Требования, предъявляемые к 
получателю при оформлении лизинговой 
сделки, не такие жесткие, как при обыч-
ном кредитовании. Вероятность одобрения 
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сделки и получения в лизинговой компа-
нии долгосрочного финансирования на-
много выше, чем при кре дитовании.

Третье. Лизинговая компания может 
построить более удобный для себя гра-
фик платежей (в сравнении с требовани-
ями коммерческих банков по погашению 
кредитных обязательств). Этот график 
будет учитывать, к примеру, сезонные 
колебания в реализации продукции ли-
зингополучателя либо иные факторы, 
связанные с текущей деятельностью 
пред приятия.

Четвертое. При заключении договора 
лизинга снижаются требования к обе-
спечению сделки по сравнению с банков-
ским кредитованием, поскольку до окон-
чания срока действия контракта предмет 
лизинга является собственностью лизин-
говой компании и частично обеспечивает 
обязательства предприятия перед ли зин-
годателем.

Пятое. Лизинговый платеж в полном 
объеме относится на себестоимость, 
уменьшая налогооблагаемую базу по на-
логу на прибыль, в отличие от платежей 
по кредиту, где проценты за пользование 
денежными средствами не полностью от-
носятся на текущие расходы для целей 
налогового учета.

И, наконец, шестое. По соглашению 
сторон лизингодатель может выполнять 
полный комплекс услуг по организации 
сделки и ее дальнейшему сопровожде-
нию с включением дополнительных рас-
ходов в состав лизинговых платежей. 
Также лизингодатель принимает на се-
бя обязательства по учету имущества, 
начислению амортизации, выплате со-
ответствующих налогов и управлению 

долгом перед кредитной организацией. 
Лизингополучатель только проводит опе-
рации по списанию на себестоимость пе-
риодических лизинговых платежей.

Газодобывающая либо газотранс порт-
ная организация, сотрудничая с лизинго-
вой компанией как лизингополучатель, 
может минимизировать возможные по-
тери, связанные с юридическими, бухгал-
терскими, таможенными и налоговыми 
рисками, сократить сроки на разработ-
ку договорной и документальной базы 
по инвестиционным сделкам, привлечь 
дополнительные средства наряду с тра-
диционным финансированием проектов 
по линии головной корпорации. При этом 
субъектами лизинговых сделок могут вы-
ступать различные юридические лица – 
сама головная компания ОАО «Газпром» 
и ее дочерние предприятия.

Плюсы головной компании
Если, в свою очередь, сравнивать при-
менение механизма финансовой аренды 
с прямым финансированием инвести-
ционных программ и проектов с точки 
зрения головной компании – ОАО «Газ-
пром», то можно выделить два основных 
преимущества лизинга.

Во-первых, это отсутствие отвлече-
ния собственных либо заемных средств 
головной компании для финансирова-
ния инвестиционных проектов и, таким 
образом, расширение возможностей по 
осуществлению капитальных вложений 
в основные средства в газодобывающем 
и газотранспортном комплексах.

Вторым плюсом является возмож-
ность централизации исполнения отдель-
ных программ реконструкции и обновле-

ния основных средств – к примеру, ре-
конструкции всего парка ГПА. В случае 
реализации проектов с привлечением 
уполномоченной лизинговой компании 
будет создан единый центр, ответствен-
ный за своевременное выполнение работ 
для передачи объектов в лизинг, а так-
же за обеспечение прозрачности затрат 
на реализацию программы в целом.

Новые формы лизинга
В последнее время наблюдается актив-
ное развитие лизинга как финансового 

механизма. От сдачи в финансовую арен-
ду машин и оборудования лизинговые 
компании перешли к инвестиционному 
лизингу – созданию производственных 
объектов и передаче их в лизинг.

Получившая широкое распростра-
нение схема лизинга оборудования, не 
требующего монтажа (ОНМ), предусма-
тривает приобретение и передачу в ли-
зинг лизингодателем имущества (пред-
мета лизинга), готового к эксплуатации 
без проведения каких-либо дополни-
тельных работ в отношении предмета 
лизинга. Схема лизинга оборудования, 
не требующего монтажа, проста в реа-
лизации и юридическом оформлении 
и находит широкое применение в осу-
ществлении программы обновления 
основных фондов, в том числе парка 
транспортных средств дочерних пред-
приятий ОАО «Газпром». Так, например, 
для инвестиционного проекта, связан-
ного с освоением газоконденсатных ме-
сторождений полуострова Ямал, такая 
схема может служить перспективной 
формой долгосрочного финансирования 
приобретения основных средств. Разно-
видностью схемы лизинга ОНМ являет-
ся схема возвратного лизинга, отличаю-
щая ся от классической переносом функ-
ции поставщика на лизингополучателя.

В случае, когда в отношении пред-
мета лизинга необходимо проведение 
дополнительных работ по доведению 
его до состояния, пригодного к эксплуа-
тации, речь идет уже о лизинге обору-
дования, требующего монтажа (ОТМ). 
Указанные дополнительные работы про-
водятся силами подрядчика. По их за-
вершении лизингополучатель принимает 

предмет лизинга, готовый к эксплуата-
ции, в лизинг. Стоимость дополнитель-
ных работ включается в состав лизинго-
вых платежей.

С точки зрения реконструкции и мо-
дернизации объектов ЕСГ ОАО «Газ-
пром», наибольший интерес представ-
ляет применение модели именно инве-
стиционного лизинга. Первоначально 
она разрабатывалась лизинговой ком-
панией ООО «Газтехлизинг» для реали-
зации Целевой комплексной программы 
развития газозаправочной сети и парка 

Сравнение основных параметров ГТУ, действующих и предлагаемых к реконструкции

Технологические параметры Действующая ГТУ Предлагаемая ГТУ
КПД (%) 27 36,30
Расход топливного газа (м3/час) 6700 4690 
Расход масла (кг/час) 1,5 0,6 
Ресурс ГТУ
Межремонтный (час)
Полный (час)

 
12 000

100 000

 
25 000

100 000
Производительность (млн м3/сут.) 18 36
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техники, работающей на природном га-
зе, на 2007–2015 годы, утвержденной к 
исполнению в марте 2007 года. Тем не 
менее такая модель применима к широ-
кому классу других объектов, например, 
к зданиям производственного, склад-
ского и административного назначения, 
промышленным объектам, компрессор-
ным станциям, газоперекачивающим 
агрегатам, газогенераторам, электроге-
нераторам, объектам газотранспортной 
инфраструктуры, сетям среднего и низ-
кого давления и другим сооружениям 
и имущественным комплексам. Модель 
предусматривает создание готовых к 
передаче в лизинг производственных и 
инф раструктурных объектов (под ключ), 
включая производственные мощности 
и объекты недвижимости, с длительным 
инвестиционным периодом либо рекон-
струкцию указанных объектов в рамках 
инвестиционного проекта.

Специфика
В то же время необходимо учитывать, 
что лизинг объектов реконструкции и ка-
питального строительства под ключ име-
ет ряд особенностей.

Первая заключается в том, что реа-
лизация такого проекта состоит из ин-
вестиционной стадии (проектно-изыс ка-
тель ские работы, поставка оборудова-
ния, строительство либо реконструкция, 
монтажные и пусконаладочные работы) 
и периода лизинга (как части эксплуата-
ционной стадии).

Следующая особенность состоит в 
том, что на инвестиционной стадии соз-
дание предмета лизинга осуществляет-
ся на основе предварительного догово-
ра лизинга. На период лизинга заключа-
ется основной договор лизинга.

Далее. Схема взаимодействия сторон 
предусматривает передачу в лизинг объ-
ектов недвижимости, которые создаются 

(или в отношении которых производится 
реконструкция) силами лизингодателя 
с привлечением соответствующих про-
ектных, подрядных строительных, мон-
тажных, надзорных организаций на осно-
вании заявки лизингополучателя.

Также необходимо учитывать, что по 
действующему законодательству РФ для 
реализации сделки финансовой аренды 
лизингодателю необходимо приобрести 
указанный лизингополучателем предмет 
лизинга у продавца по договору купли-
продажи. В соответствии с этим наряду 
с лизингодателем к участию в проек-
те привлекаются заказчик-застройщик 
строительства объекта, проектировщик, 
генеральный подрядчик, субподрядчики. 
Объекты, требующие реконструкции, на 
начальной стадии проекта выкупаются 
заказчиком у собственника. Первона-
чальная стоимость объекта формируется 
на балансе заказчика строительства.

При необходимости лизингополуча-
тель осуществляет технический надзор 
за ходом реализации всего проекта. И, 
наконец, стоимость объекта, затраты 
на реконструкцию и другие возможные 
расходы включаются в состав лизинго-
вых платежей.

Отдельно выделим такой специфи-
ческий аспект схемы лизинга объектов 
реконструкции и капитального строи-
тельства, как заключение на первом эта-
пе предварительного договора лизинга, 
согласно которому лизингодатель обязу-
ется приобрести в будущем у заказчика 
по договору купли-продажи готовый (по-
строенный и принятый в эксплуатацию) 
объект. Обязанность лизингополучателя 
по оплате лизинговых платежей (кроме 
авансовых платежей, если таковые со-
гласованы сторонами) возникает с мо-
мента передачи в лизинг самого предме-
та лизинга по завершении государствен-
ной регистрации права собственности 

лизингодателя и договора лизинга. Та-
ким образом, с учетом длительного сро-
ка создания либо реконструкции объекта 
капитального строительства схема инве-
стиционного лизинга выгодно отличается 
от банковского кредитования, поскольку 
в случае с кредитом получение подобной 
отсрочки по платежам (погашению про-
центов и основного долга) представляет-
ся проблематичным.

Подводя итоги, можно сказать, что 
применение механизма инвестиционного 
лизинга для реконструкции и техниче-
ского перевооружения газодобывающей 
и газотранспортной систем ОАО «Газ-
пром» является перспективным и эко-
номически оправданным по сравнению 
с существующими способами финанси-
рования. Успешный положительный опыт 
взаимодействия компании ООО «Газ-
пром добыча Надым» и ООО «Газтех-
лизинг» выступает залогом дальней-
шего использования лизинговых схем 
газотранспортными и газодобывающими 
компаниями Группы «Газпром».

Дмитрий Ерошок, Генеральный 
директор ООО «Газтехлизинг»

Сергей Меньшиков,
Генеральный директор

ООО «Газпром добыча Надым»
Фото ООО «Газпром центрремонт»
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Узбекский проект
В соответствии с поэтапной программой 
геологоразведочных работ на 
2006 – 2011 годы, одобрен-
ной Правлением ОАО 
«Газпром» и кабине-
том министров Узбе-
кистана, в декабре 
2006 года корпора-
ция получила семь 
лицензий на право 
проведения крупно-
масштабных работ 
по геологическому 
изучению недр терри-
тории Устюртского ре-
гиона республики. Реа-
лизация данного проекта 
была поручена ЗАО «Газпром 
зарубежнефтегаз».

Основными нашими подрядчиками 
являлись ЗАО «Сибирская сервисная 
компания», которая ранее выполняла 
заказы только на территории России 
и потому не имела достаточного опыта 
организации вахтовых поселков в усло-
виях пустыни, ERIELL Corporation s. r.o. 
и Устюртское УРБ, также столкнувшиеся 
со сложностями в обеспечении медико-
санитарной помощи. Поэтому нашему 
отделу по организации медицинского об-
служивания и надзора за медицинским 
обеспечением в зарубежных проектах 
было поручено разработать поэтапную 
программу всего медицинского обес пе-
че ния поискового бурения на плато Ус-
тюрт и тщательно контролировать все 
этапы ее выполнения.

Для нас это был не первый по-
добный опыт – мы успешно вводили в 
эксплуатацию вахтовый поселок на га-
зоконденсатном месторождении Шах-
пахты в юго-восточной части Устюрта. 
Но в жилых городках буровиков со мно-
гими проблемами пришлось столкнуть-
ся впервые, что и требовало от нас ча-
стого личного присутствия на объектах 
подрядчиков.

Вахтовые поселки
В 2008 – 2009 годах на Устюрте одно-
временно работало уже девять буровых 

установок наших подрядчиков, разбро-
санных по Актумсукскому, Куаныш-

скому, Агыинскому, Насамбекско-
му, Акчалакскому и Шахпахтин-
скому инвестиционным блокам 
общей площадью свыше 38 тыс. 
кв.  км. У нас появилась возмож-
ность дополнительно задейст-
вовать авиатранспорт в том 
случае, если потребуется экс-
тренная эвакуация заболевше-
го или пострадавшего. С этой 

целью были разработаны схемы 
и нормативы для каждой буровой, 

а наши подрядчики в срочном по-
рядке стали обустраивать вертолетные 

площадки. Наличие вертолета значи-
тельно повышало своевременность ока-
зания узкоспециализированной помощи, 
но не снимало с подрядчика обязанности 
иметь на каждой буровой специальный 
транспорт для доставки пострадавше-
го в больницу в том случае, если верто-
лет по ка ким-ли бо причинам не мог вы-
лететь.

Вахтовый поселок в условиях Устюрта 
представляет собой охраняемую террито-
рию, состоящую из технических и жилых 
модулей, оснащенных системой конди-
ционирования и отопления, имеющий, 
помимо административных и жилых по-
мещений, медицинский пункт, столовую, 
продовольственный склад, склад-реф ри-
же ра тор с холодильными установками, 
баню, душевые, туалеты, сушилки. Жи-
лой городок должен своевременно обе-
спечиваться водой, продуктами и всем 
необходимым, чтобы люди могли авто-
номно проработать не меньше недели, 
если в случае непогоды связь с внеш-
ним миром окажется возможной лишь 
по спутниковому телефону.

После геофизиков на участок, где 
монтировалась буровая вышка, первой 
прибывала бригада монтажников. То ме-

сто, которое они выбирали для своего 
поселка, не всегда оказывалось при-
годным для дальнейшего обустройства 
жилой территории бригады буровиков. 
В своих рекомендациях при планиров-
ке городка мы всегда старались учиты-
вать характер сезонного направления 
ветра, чтобы жилые модули поселка 
устанавливались с наветренной стороны 
и людей не беспокоили шум и выхлоп-
ные газы работающих дизелей буровой 
установки.

Природные условия
Работы на семи блоках, где начиналось 
поисковое бурение, проводились на тер-
ритории Каракалпакстана (суверенной 
республики в составе Узбекистана), вос-
точнее Аральского моря. Они осложня-
лись местными климатическими усло-
виями, отсутствием дорог, средств связи 
и значительными расстояниями. Так, 
удаленность некоторых буровых от Ну-
куса (столицы суверенной республики) 
превышала 300 км, из-за особенностей 
местности это в лучшем случае 10 часов 
ав то транс портом.

Суровый резко континентальный кли-
мат Устюрта, с палящим зноем летом, 
когда температура поднималась до плюс 
50, а зимой выпадал снег и случались 
морозы до минус 30, значительно за-
труднял нам работу. В 2008 году наступи-
ла аномально холодная зима, в поселках 
буровиков замерзла вся система водо-
снабжения и канализации. То, что зимы 
здесь холодные, все знали, но никто не 
мог и предположить, что в Узбекистан 
надолго придут по-на сто я щему сибир-
ские морозы. Мы определяли объем и 
характер восстановительных работ сис-
тем водоснабжения, а также канализа-
ции поселков. При строительстве новых 
объектов в рекомендации были внесены 
соответствующие изменения, стоки тща-
тельным образом утеплялись, а трубы 
укладывали ниже глубины промерзания 
грунта.

слово специалисту

КОРПОРАТИВНЫЙ  ЖУРНАЛ

обеспечивают 
специалисты 
ЗАО «Газпром 
зарубежнефтегаз»
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Хорошо зарекомендовала себя прак-
тика накрывать поселок разборным тен-
том. Такая конструкция устанавливалась 
за несколько дней и обеспечивала на-
дежную защиту от изнуряющей жары ле-
том, холода и осадков зимой. В суровые 
устюртские морозы при работающих те-
пловых пушках температура под крышей 
поселка не опускалась ниже минус пяти 
градусов. Тенты не были предусмотрены 
проектом, но забота о людях, работаю-
щих в тяжелейших условиях, оправдыва-
ла все расходы. Ведь в жилых городках 
с установленным укрытием, по нашим 
наблюдениям, количество случаев респи-
раторных заболеваний было значитель-
но ниже, чем там, где жилые вагончики 
располагались под открытым небом. Да 
и обеспечить безопасность работающих 
от нападений диких животных в таких по-
селках было проще.

Во время таяния снега и в период 
дождей до некоторых буровых добраться 
можно было только на вертолете, а если 
метеослужба из-за погодных условий не 
разрешала вылет, надежда была только 
на профессиональные навыки врача вах-
тового поселка.

Медицинская помощь
К вопросу подбора персонала для ра-
боты в вахтовых поселках подрядчиков 
наша медицинская служба подходила 
очень тщательно, и приоритет отдавался 
опытным хирургам и реаниматологам. 
Помимо основной работы врачам при-
ходилось принимать на себя обязанно-
сти эпидемиолога и санитарного врача 
вахтового поселка. Проверка работы 
пищеблока и продуктовых складов, со-
стояние здоровья поваров и качество 
приготовляемой ими пищи, надзор 
за обеспечением продуктами пи-
тания и водоснабжением, контроль 
за санитарным состоянием мест 
общего пользования – таков не-
полный перечень расширенных обя-
занностей вахтового врача. За все 

три года на буровых не было ни одного 
смертельного случая по причине пище-
вого отравления, опасных инфекцион-
ных заболеваний, травм, укусов ядови-
тых змей и насекомых.

Был период, когда, столкнувшись с 
дефицитом врачебных кадров, мы вы-
нуждены были привлекать к работе на 
буровых фельдшеров. Их многолетний 
опыт работы на станциях скорой помощи 
подтвердил правильность такого реше-
ния. Но все же фельдшеров старались 
направлять в вахтовые поселки, где бы-
ла налажена бесперебойная спутнико-
вая связь и они всегда могли получить 
консультативную помощь от нашего вра-
ча, который постоянно работал в Нуку-
се и отвечал за лечебную координацию 
проекта на месте.

Наши врачи не раз проводили прак-
тические занятия по отработке навыков 
эвакуации пострадавшего с буровой уста-
новки. Определялась тактика оповеще-
ния бригады, эвакуации, действия врача 
и находящихся рядом рабочих. Надо ска-
зать, что со временем такие учения на-
чали проводиться персоналом буровых 
и без нашего участия.

Особое внимание мы всегда уделяли 
контролю за исполнением подрядчиками 
требований по оснащению медпунктов 
буровых бригад медикаментами и со-
временным оборудованием. К примеру, 
комплекты пневматических иммобили-
зационных шин, ручные дыхательные 
аппараты или складные носилки нельзя 

было купить в Узбеки-
стане, поэтому всё 
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недостающее завозилось самолетом из 
России. В Ташкентском НИИ вакцин и 
сывороток мы заказывали поливалент-
ные противозмеиные сыворотки, а также 
моновалентные сыворотки «Антигюрза» 
и сыворотки против яда каракурта.

Важно было контролировать качество 
питьевой воды. Завезенная на объект ав-
тоцистернами вода после дополнитель-
ной обработки дезинфектантами при-
обретала специфический запах и вкус, 
к тому же сохранялся риск заражения 
кишечными инфекциями. В связи с этим 
в поселке мы рекомендовали применять 
ее лишь в технических целях, а наше 
требование к подрядчикам доставлять 
на буровую в качестве питьевой исклю-
чительно бутилированную воду с подлин-
ным сертификатом качества было вы-
полнено, хотя и привело к дополнитель-
ному увеличению их расходов. Но все же 
принятие такого решения позволило из-
бежать случаев заражения дизентерией, 
паратифами и другими видами кишеч-
ных инфекций.

Утилизация
Пластиковые бутылки с питьевой во-
дой в поселки завозились регулярно, 
и в специально отведенном месте всег-
да хранился неснижаемый недельный 
запас питьевой воды. В целях сохране-
ния уникальной экологии Устюрта вся 
пластиковая тара не сжигалась и не за-
капывалась, а в соответствии с нашими 
рекомендациями вывозилась с каждой 
буровой специальным автотранспортом 
на перерабатывающий завод.

Не менее важным направлением 
работы был контроль за вывозом бы-
товых и утилизацией пищевых отходов 
вахтовых поселков. Захоронение пище-
вых отходов проводилось в специально 
подготовленной яме в удалении от не-
жилых вагончиков поселка не менее 
чем на 60 м. Яма была накрыта метал-
лическим щитом с плотно подогнанным 
люком, где каждый слой органического 
мусора пересыпался хлорной известью, 

чтобы лишний раз не привлекать к тер-
ритории поселка грызунов и хищников, 
среди которых могли встречаться и за-
раженные бешенством. Но несмотря на 
это, охранявшим жилой городок мест-
ным милиционерам не раз приходилось 
применять огнестрельное оружие, когда 
волки приближались к поселку и их по-
ведение представляло угрозу для его 
жителей.

Надо сказать, что некоторые на-
ши требования к организации системы 
питания и снабжения, са ни тар но-эпи-
де ми че ско го режима, к оснащению 
медицинских пунктов и работе врачеб-
ного персонала на объектах казались 
под рядчикам излишне строгими. Но со 
временем, оценив результаты и убе-
дившись в эффективности проводимых 
мероприятий, они признали важность 
проделанной нами работы, а аргументы 
вроде того, что буровые на Ус тюр те – 
«это не подводная лодка в круго свет-
ном походе», были ими окончательно 
забыты.

Практические знания, полученные за 
годы реализации программы поисково-
го бурения на инвестиционных блоках 
Устюрта и доразработки месторождения 
Шахпахты, позволили нам обобщить на-
копленный опыт и выработать комплекс 
мер рекомендательного характера по 
обеспечению должного уровня медицин-
ского и санитарного обслуживания ра-
ботников вахтовых поселков. Он, в част-
ности, уже используется в проекте, ре-
ализуемом на территории Республики 
Таджикистан, где в настоящий момент 
мы осуществляем надзор за работой 
геофизических партий и готовы к нача-
лу поискового бурения.

Александр Колесников,
кандидат медицинских наук,  

начальник отдела по организации 
медицинского обслуживания 

и надзора за медицинским 
обеспечением в зарубежных проектах 

ЗАО «Газпром зарубежнефтегаз»
Фото ЗАО «Газпром зарубежнефтегаз»

Учения по отработке навыков эвакуации 

пострадавшего с буровой установки 

Александр Колесников
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1 сентября 2003 года было заключено 
соглашение о сотрудничестве между 
ОАО «Газпром» и Республикой Даге-
стан, а 11 ноября 2005 года подписан 
Договор о газификации.

Газ для гор
В 2007– 2009 годах для проектирования 
и начала строительства межпоселко-
вых газопроводов было выделено 1,6 
млрд руб лей. В текущем году сумма 
газпромовских инвестиций составила 
1 млрд руб лей. Сопоставимую сумму 
планируется ежегодно направлять в ре-
спублику еще в течение ближайших 
нескольких лет. В общей сложности 
в Дагестане будут построены 124 объ-
екта протяженностью порядка 500 км. 
Причем в отличие от других регионов, 
где договорами о газификации преду-
смотрено разделение зон ответственно-
сти («Газпром» строит межпоселковые 
газопроводы, а региональные власти – 

уличные сети), в Дагестане газовая кор-
порация взяла на себя также частично 
и строительство внутрипоселковых га-
зо проводов.

В настоящее время в Дагестане на 21 
объекте ведутся строительно-монтажные 
работы, по 97 объектам проводятся про-
ект но- изыс ка тель ские работы. Деятель-
ность строителей проходит в сложных 
условиях, поскольку газифицируются вы-
сокогорные населенные пункты Ботлих-
ского и Цумадинского районов, которые 
расположены на высоте от 1 км над 
уровнем моря. В частности, по четырем 
объектам пришлось уже на ходу прини-
мать новые проектные решения, менять 
маршруты из-за схода селевых потоков. 
Тем не менее все темпы строительства 
«Газпромом» выдерживаются и графики 
соблюдаются.

Одним из таких объектов, который 
посетили участники совещания, стал га-
зо про вод-от вод к районному центру Хун-
зах (бывшая столица Аварского ханства, 
которая находится на высоте 1,6 км) про-
тяженностью 42,8 км и проектной мощ-
ностью 400 млн куб. м в год. Там прошла 
церемония пуска в эксплуатацию первой 
очереди газопровода, включающей ли-
нейную часть и газораспределительную 
станцию (ГРС). Вторая очередь, рабо-
ты по которой завершатся в текущем 
году, – это еще три ГРС. Строитель-
ство газопровода позволит газифициро-
вать около 10,5 тыс. домохозяйств и 322 

В Дагестане 
затягивают 
с созданием 
единой ГРО

Сегодня Республика 
Дагестан занимает 
лидирующие позиции 
среди российских 
регионов по объему 
инвестиций ОАО «Газпром» 
в строительство 
объектов газификации. 
Только в текущем году 
по Программе газификации 
республике выделен 
1 млрд рублей. В то же 
время сотрудничество 
с Дагестаном омрачается 
целым комплексом 
нерешенных проблем 
в сферах газоснабжения 
и газораспределения, 
которые стали темой 
прошедшего 12 июля 
в Махачкале совещания 
с участием заместителя 
Председателя Правления 
«Газпрома» Валерия 
Голубева, Президента 
Республики Дагестан 
Магомедсалама 
Магомедова и заместителя 
Полномочного 
представителя Президента 
РФ в Северо-Кавказском 
федеральном округе 
Максима Быстрова. 

ТРУДНОЕ 
ОБЪЕДИНЕНИЕ

Ботлих
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коммунальных и производственных объ-
екта в 62 населенных пунктах Дагестана. 
Как отметил Валерий Голубев, реализуя 
Программу газификации российских ре-
гионов, «Газпром» большое внимание 
уделяет именно сельским населенным 
пунктам. Особенно это актуально для Да-
гестана, где свыше половины населения 
проживает в сельской местности.

В то же время, вкладывая значитель-
ные средства в газификацию Дагестана 
и ежегодно увеличивая объем поста-
вок газа в эту республику, «Газпром» 
естественным образом заинтересован 
в эффективности работы местной си-
стемы газораспределения. В том, чтобы 
своевременно осуществлялись ремонт 
и реконструкция газовой инфраструкту-
ры, обеспечивалась безопасность газо-
проводов, вовремя выявлялись утечки 
и хищения газа из распределительных 
сетей, чтобы проводилась единая тариф-
ная и техническая политика. Как показы-
вает опыт других субъектов Федерации, 
достижение этих целей возможно лишь 
в случае функционирования в регионе 
единой газораспределительной органи-
зации (ГРО).

От трех к единому
В настоящее время в Дагестане дей-
ствуют три крупные ГРО, имеющие в 
собственности и обслуживании свыше 
11 тыс. км газораспределительных се-
тей. Первая – это ООО «Дагестангазсер-
вис», которая полностью контролируется 
структурами «Газпрома». В собственно-
сти у этой компании лишь 360 км газо-
проводов, но в аренде свыше 8 тыс. рас-
пределительных сетей, которыми владе-
ют республиканские и муниципальные 
структуры, частные собственники, а так-

же компания «Даггаз», о которой речь 
пойдет ниже. «Дагестангазсервис» за-
нимает три четверти рынка газорас-
пределения. Следующая компания – 
это ОАО «Махачкалагаз», контрольный 
пакет акций которой принадлежит ад-
министрации столицы Дагестана и ко-
торая занимает оставшуюся четверть 
рынка. Третья компания – ОАО «Даг-
газ», где контрольный пакет принадле-
жит физическим лицам, 48,2 % – ОАО 
«Роснефтегаз» и менее 1 % – Миниму-
ществу республики.

В 2008 году Протоколом о взаим-
ном сотрудничестве между Правитель-
ством Республики Дагестан и ОАО 
«Газпром» было намечено создать на 
территории республики единую ГРО 
с закреплением контрольного пакета 
акций в собственности структур «Газ-
прома» и установить единый тариф 
на транспортировку газа. Интеграцию 
предполагалось провести на базе «Да-
гестангазсервиса» в два этапа: снача-
ла объединение с «Даггазом», а затем 
с «Махачкалагазом».

Для реализации принятых решений 
ООО «Межрегионгаз» была утвержде-
на комплексная программа инвентари-
зации сетей, подготовлены планы ра-
бот по газоснабжению и газификации 
региона, а также разработаны основ-
ные мероприятия по созданию единой 
ГРО. Они, в частности, включали в себя 
согласование в Федеральной антимоно-
польной службе сделки по аренде сетей 
«Даггаза» «Дагестангазсервисом», за-
ключение между ними долгосрочного 
договора аренды, а также установление 
и введение в действие единого тарифа 
для «Дагестангазсервиса» с учетом се-
тей, арендуемых у «Даггаза».

К сожалению, Правительство Даге-
стана свои обязательства по созданию 
единой ГРО чрезмерно затянуло. Свое-
временно не была обеспечена консоли-
дация газораспределительных сетей, а 
также их инвентаризация.

Справедливости ради надо сказать, 
что опись газораспределительных акти-
вов в республике – дело действительно 
хлопотное. Зачастую непонятно, кто яв-
ляется собственником земли, по которой 
проходит газопровод, а иногда вообще 
неизвестно точное местоположение га-
зопровода. По словам исполнительного 
директора «Дагестангазсервиса» Илья-
са Магомедова, в ходе инвентаризации 
выявлялись интересные вещи. Находи-
лось несколько хозяев на один и тот же 
газопровод, и у каждого разрешительная 
документация на земельные участки (так 
называемую зелёнку), по которой прохо-
дит газопровод, была в полном порядке, 
со всеми необходимыми печатями.

Камни преткновения
Были еще более удивительные случаи, 
когда уличного газопровода нет и в по-
мине, а по документам он есть и у него 
уже имеется «законный» владелец.

Но основным камнем преткновения 
на пути создания единой ГРО стала по-
зиция контролирующих акционеров «Даг-
газа» – Насрутдина Насрутдинова и его 
сына Магомедгусейна Насрутдинова. 
Последний, будучи в начале 2000-х годов 
руководителем ООО «Дагестанрегион-
газ» (входил в группу «Межрегионгаз»), 
приобрел контрольный пакет акций «Даг-
газа», который в то время владел поч-
ти 80 % газораспределительных сетей 
в республике и эксплуатировал их. А в 
2004–2005 годах в контролируемое се-
мьей Насрутдиновых ООО «Дагрегион – 
С-газ» были выведены ряд активов «Даг-
газа». В прошлом году Арбитражный суд 
Дагестана признал эту сделку недействи-
тельной, а Следственный комитет при 
Прокуратуре Дагестана ставил вопрос 
о возбуждении уголовного дела против 
Магомедгусейна Насрутдинова по факту 
этой сделки.

В настоящее время руководство «Даг-
газа» всячески препятствует созданию 
единой ГРО на условиях Протокола о вза-
имном сотрудничестве, а также деятель-
ности газпромовских структур – «Кавказ-
регионгаза» (входит в группу «Межреги-
онгаз») и «Дагестангазсервиса». В част-
ности, со стороны «Даггаза», несмотря на 
отсутствие у них газового ресурса, пред-
принимались попытки заключить напря-
мую договорные отношения с конечными 
потребителями, а также звучали призывы 
к абонентам платить за газ службам этой 
компании. Но в 2010 году глава «Дагга-
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за» был назначен на должность министра 
промышленности республики, поэтому те-
перь выполнение соглашения Дагестана 
с «Газпромом» в части создания единой 
ГРО стало его непосредственной обя зан-
ностью.

Таким образом, вопрос создания 
единой ГРО повис в воздухе, а тем вре-
менем ситуация в газовом хозяйстве 
Дагестана очень далека от совершен-
ства. В 2009 году потери газа в респу-
блике составили 439 млн куб. м (15 % от 
общего объема потребления) на сумму 
почти 1 млрд рублей. Причиной этого 
стали высокая степень изношенности 
сетей и сооружений на них. Прошлогод-
няя проверка девяти дагестанских рай-
газов дала неутешительную статистику: 
на один газорегуляторный или шкафной 
распределительный пункт в среднем 
приходится четыре утечки газа. Также 
существенную лепту в потери газа вно-
сят стихийная массовая газификация и 
многочисленные факты несанкциониро-
ванного отбора газа (через незаконные 
врезки в газопроводы), то есть, называя 
вещи своими именами, случаи прямого 
воровства. Ситуация усугубляется низ-
ким уровнем платежной дисциплины 

в республике – долги местных потре-
бителей перед «Кавказрегионгазом» 
на 1 мая этого года превышали 9 млрд 
рублей, а с учетом задолженности про-
шлых лет перед структурами «Газпро-
ма» – 13 млрд рублей. Средний уровень 
оплаты за газ в первом полугодии 2010 
составлял не более 65 %.

Время не ждет
Все эти вопросы подробно обсуждались 
на совещании в Махачкале. Валерий 
Голубев, в частности, особо обратил 
внимание руководства Дагестана на ка-
тастрофическое состояние сетей, отме-
тив, что ни правительство республики, 
ни другие владельцы газораспредели-
тельных газопроводов не занимаются 
их ремонтом и реконструкцией. Струк-
туры «Газпрома» готовы инвестировать 
в дагестанское газовое хозяйство, но, 
не являясь собственниками сетей, по по-
нятным причинам такой возможности 
не имеют. Последствия же могут ока-
заться плачевными. «Не исключено, что 
уже лет через пять начнется тотальный 
массовый отказ сетей, будут возникать 
аварийные ситуации, которые приведут 
к взрывам и человеческим жертвам», – 

предупредил заместитель Председателя 
Правления «Газпрома».

Его поддержал и Максим Быстров. 
«Решение по созданию единой ГРО не-
обходимо довести до конца. “Газпром” 
свои обязательства в отношении Даге-
стана выполняет в полной мере, такая же 
позиция должна быть и у правительства 
республики», – заявил заместитель Пол-
преда Президента.

Магомедсалам Магомедов заверил, 
что руководство Дагестана понимает 
необходимость создания единой ГРО 
(«это не только в интересах “Газпрома”, 
но и самого региона», – подчеркнул Пре-
зидент республики), и пообещал, что его 
правительство доведет до конца всю не-
обходимую работу.

В протоколе, подписанном по ито-
гам совещания, на завершение всех 
необходимых процедур было отведено 
три месяца. Если эти сроки, пусть даже 
с небольшим опозданием, удастся вы-
держать, то есть все шансы, что затя-
нувшийся на несколько лет вопрос соз-
дания единой ГРО будет окончательно 
решен уже в следующем году.

Николай Хренков
Фото Ильяса Идрисова
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– Александр Сергеевич, недавно за-
вершилось создание «Газпром инфор-
ма». До этого момента деятельность 
в области информационных техноло-
гий (IT) корпорации была сосредоточе-
на преимущественно в «Информгазе» 
и «Информгазинвесте». Расскажите 
об истории этих компаний.

– Начать, как мне кажется, стоит 
с «Информгаза». Его история связана 
с началом компьютеризации газовой от-
расли в 1960-х годах.

Автоматизация
– Технологическая информация с га-

зовых объектов в те годы собиралась в 

На вопросы журнала 
отвечает Генеральный 
директор ООО «Газпром 
информ» Александр Стукан
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виде депеш обход-
чиков или по теле-
фону. Рукописные 
оперативные жур-
налы занимали все 
рабочие столы. В то 
время был создан Вычислительный 
центр, который занимался в том числе 
формированием банка производствен-
ных данных о работе газотранспортных 
систем. С декабря 1975 года он получил 
статус Главного вычислительного центра 
Министерства газовой промышленности 
(ГВЦ). Специалистами ГВЦ была создана 
электронная система сбора и обработ-
ки информации «Мингаз», результаты 
расчетов которой выводились на табло, 
работавшее в круглосуточном режиме. 
К 1980 году сбор, обработка и отображе-
ние информации о работе всех 42 пред-
приятий отрасли осуществлялись в ре-
жиме, близком к реальному времени.

В мае 1986-го на ГВЦ были возложе-
ны функции головной организации в га-
зовой промышленности по сбору, обра-
ботке, хранению и отображению инфор-
мации о про из вод ствен но- хо зяй ст вен ной 
деятельности предприятий и организаций 
отрасли. С этого же времени Центр осу-
ществлял методическое и техническое 
руководство региональными ин фор ма ци-
он но- вы чис ли тель ны ми центрами (ИВЦ) 

предприятий и объединений газовой про-
мышленности. В 1997 году на его базе 
было создано ООО «Информгаз».

ЗАО «Информгазинвест» было об-
разовано в сентябре 1998 года в каче-
стве дочерней проектной IT-компании 
«Газпрома». Основной его задачей было 
создание автоматизированных ин фор ма-
ци он но- уп рав ля ю щих и технологических 
систем, охватывающих полный произ-
водственный цикл добычи, переработ-
ки, транспортировки и реализации газа. 
В 2007 году «Информгазинвест» стал 
единым за каз чи ком- за строй щи ком «Газ-
прома» по строительству и реконструк-
ции систем автоматизации и информати-

зации. «Информгазинвест» проектировал 
и внедрял IT- сис те мы, а «Информгаз» 
обеспечивал их функционирование и об-
служивание.

Объединение
– В 2008 году было принято реше-

ние о создании единой сервисной IT-
компании – «Газпром информ». Про-
цесс был разбит на два этапа: вначале 
«Информгазинвест» был преобразован 
в «Газпром информ», а затем к нему был 
присоединен «Информгаз». На сегодняш-
ний день наш персонал насчитывает око-
ло 700 человек.

– А каковы были предпосылки объ-
единения?

– В первую очередь требовалось из-
бавиться от избыточного дублирования 
функций. Кроме того, единая политика 

в области закупок компьютерной техники 
и программного обеспечения дает воз-
можность стандартизировать их и повы-
сить эффективность инвестиций в IT.

С учетом аналогичного мирового опы-
та ожидается, что централизация управ-
ления IT в рамках объединенной ком-
пании позволит сократить совокупную 
стоимость владения IT-инфраструктурой 
всей группы компаний до 30 % и в даль-

нейшем – на 5–10 % ежегодно. В свою 
очередь, тиражирование IT-решений в 
дочерних обществах в течение следую-
щих пяти лет даст возможность умень-
шить затраты на внедрение от 25 до 30 % 
на проект. А снижение издержек на реа-
лизацию IT-проектов позволит сэконо-
мить до 20 % на проект.

– «Газпром информ» будет собст-
венными силами оказывать все виды 
IT-услуг?

– Нет, такой задачи перед нами не 
ставится. В случае, когда аутсорсинг 
целесообразен, компания активно его 
использует.

Функции
– Одна из главных наших функций – 

обеспечить полный жизненный цикл про-
грам мно- ап па ратного комплекса ин фор-
ма ци он но- уп рав ля ю щих систем (ИУС) 
корпорации. Знаете, если добычные мощ-
ности и компрессорные станции можно 
назвать мышцами «Газпрома», а трубо-
проводы – кровеносными сосудами, то мы 
отвечаем за деятельность центральной 

нервной системы.
– Какую про-

граммную плат-
форму вы исполь-
зуете при созда-
нии новых ИУС?

– В соответст-
вии со Стратегией 
информатизации 
ОАО «Газпром» мы 
строим единое ин-
формационное про-

странство для всех уровней управления 
на базе программной платформы ком-
пании SAP. Планируется, что количество 
конечных пользователей SAP-систем 
в «Газпроме» до 2012 года вырас-
тет с 3 тыс. до 72 тыс. человек. Чтобы 
цент рализованно обеспечивать их под-
держку, а также управлять внедрением 
и дальнейшим развитием, на базе «Газ-
пром информа» сейчас формируется 
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Центр компетенции клиента SAP Груп-
пы «Газпром». Он будет развернут 
к концу текущего года.

– Какие еще проекты вы ре а ли-
зуете?

– В 2010 – 2011 годах мы будем раз-
вивать компетенции в области диспет-
черских и других специализированных 
систем, ведения отраслевой научно-
справочной информации, поддержки 
и совершенствования интегрирован-
ной IT-ин фраструктуры, проектного 
управления. Еще одно направление 
нашей деятельности – реализация ин-
вестиционных проектов «Газпрома» 
в области строительства и реконструк-
ции объектов информационной безо-
пасности, автоматизированных систем 
управления технологическими процес-
сами, метрологического обеспечения, 
связи и энергоснабжения объектов га-
зового бизнеса.

Одной из важнейших задач компа-
нии является организация разработки 
шаблонных ИУС масштаба всей Группы 
(таких как корпоративное хранилище 
данных, системы бюджетирования и от-
четности, управления инвестициями, пер-
соналом, добычей, переработкой, хра-
нением и реализацией газа и углеводо-
родов и т. д.). В дальнейшем шаблонные 
решения будут тиражироваться в дочер-
них обществах. На данный момент уже 
закончены работы по созданию типового 

шаблона ин фор ма ционно-управляющей 
системы предприятия для вида деятель-
ности «транспортировка газа и газового 
конденсата» и его пилотное внедрение 
в «Газпром трансгаз Самара». Кроме то-
го, создается шаблонное решение SAP 
для добывающих предприятий: пилотные 
внедрения будут проведены в «Газпром 
добыча Ямбург» и «Газпром добыча Аст-
рахань».

Информатизация
– Учитывая масштаб внедряемых 

проектов и использование для их реа-
лизации программной платформы SAP, 
в феврале 2010 года «Газпромом» за-
ключено корпоративное лицензионное 
соглашение с компанией SAP. Достиг-
нутые договоренности позволят суще-
ственно снизить совокупную стоимость 
владения ПО в Группе «Газпром».

– Расскажите подробнее о важ-
нейших проектах и стройках, ко-
торые ваша компания реализует 
в рамках Стратегии информатизации 
корпорации.

– Наша компания обеспечивает не-
прерывное функционирование и раз-
витие Автоматизированной системы 
диспетчерского управления Единой 
системой газоснабжения (АСДУ ЕСГ) 
России, а также других информацион-
ных систем администрации «Газпро-
ма». Основа АСДУ ЕСГ, автоматизиро-
ванная система передачи оперативной 
и отчетной технологической инфор-
мации, собирает данные с дочерних 
газотранспортных и газодобывающих 
компаний России и ближнего зарубе-
жья, а также организаций и предста-
вительств. Сведения обрабатываются 
и предоставляются в Центральный про-
из вод ствен но- дис пет чер ский департа-
мент для принятия правильных управ-
ленческих решений.

Кроме этого, 
наша компания от-
вечает за стабиль-
ное функциониро-
вание Централь-
ного вычислитель-
ного комплекса 
(ЦВК) «Газпрома», 
серверной группи-
ровки и рабочих 
мест пользовате-
лей администра-
ции и дочерних 
обществ Москов-
ского региона. 
Зо на нашей от-
ветственности на-
чинается от ком-
пьютерной розетки 
и заканчивается 
сервером масш-

таба крупного предприятия. Модер-
низация ЦВК стала для нас одним из 
ключевых проектов в 2009 году. По ее 
итогам суммарная производительность 
выросла с 638 млн до 12 440 млн опе-
раций в секунду, а суммарный объем 
дисковой памяти – с 13 Тб до 78,4 Тб. 
Это один из самых высокопроизво-
дительных вычислительных комп лек-
сов в РФ.

Мы несем полную ответственность 
за работоспособность всей компьютер-
ной и периферийной техники, а также 
программного обеспечения, которыми 
пользуется администрация «Газпрома». 
Вы видите результаты нашей работы, 
когда, к примеру, заходите на интранет-
сервер администрации и пользуетесь 
единым телефонным справочником или 
системой электронного документообо-
рота. Наши специалисты готовят элек-
тронные презентации, которые вы види-
те потом на Собрании акционеров.

Если же говорить о крупнейших 
стройках прошлого года, в первую оче-
редь необходимо упомянуть работы 
в рамках развития Отраслевой инте-
грированной ин фор ма ци он но- уп рав ля-
ю щей системы (ОИИУС) «Газпрома», 
а также проекта газопровода Грязо-
вец – Выборг. По проектам ОИИУС бы-
ли введены в действие все запланиро-
ванные подсистемы для ООО «Газпром 
трансгаз Саратов» и ООО «Газпром 
трансгаз Самара».

Особое место среди приоритетных 
IT- проектов «Газпрома», которые сей-
час находятся в активной фазе реа-
лизации, занимает создание корпора-
тивного хранилища данных. Система 
обеспечит согласованность решений, 
принимаемых различными биз нес- еди-
ни ца ми на всех уровнях, тем самым 
связывая воедино процессы управле-
ния производством, инвестициями, фи-
нансами, персоналом и т. д.

Сейчас мы участвуем в разработ-
ке концепции новой интегрированной 
IT-инф ра струк ту ры «Газпрома». В ее 
рамках предусмотрено создание реги-
ональных центров обработки данных, 
которые войдут в состав ЦВК. Это бу-
дут катастрофоустойчивые решения, 
которые обеспечат централизованное 
хранение и обработку данных в мас-
штабах всей Группы.

В рамках дальнейшей централизации 
управления IT-обес пе че ни ем и решения 
задач по снижению совокупной стоимо-
сти владения планируется, что в струк-
туру «Газпром информ» вольются под-
разделения IT- служб дочерних обществ 
«Газпрома», занятые во внедрении и со-
провождении шаблонных решений ин-
фор ма ци он но-уп рав ля ю щих систем.

Планами развития нашей компании 
предусмотрено открытие филиалов в 
федеральных округах РФ, в городах, 
где присутствуют наиболее крупные до-
черние предприятия «Газпрома» и про-
ектные институты. Первым таким горо-
дом станет Самара.

Беседу вeл Александр Фролов
Фото Ростислава Фурсы,

«Фотобанк Лори»
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Литовский кинематограф
– Регимантас, прочитал в одной 

литовской газете, что в вашей стране 
кинематограф по сравнению с други-
ми участницами Евросоюза финанси-
руется хуже всего. Даже в Эстонии, 
которая в три раза меньше, кино по-
лучает в три раза больше. Почему так 
про ис ходит?

– Откуда мне знать! Не я даю деньги, 
не я финансирую!

– А вас эта ситуация не обижает?
– Если мы будем смотреть на то, где, 

что и как финансируется, жить невоз-
можно станет. Нужно не по сторонам 
смотреть, а заниматься своим делом. 
Идеальным во всем мире материальное 
обеспечение кинематографа не будет 
никогда. Всегда в одних странах кино бу-
дет финансироваться лучше, в других – 
хуже. И вообще, кинематограф в разных 
государствах разный, ситуация часто 
сильно отличается.

– Все-таки маловато картин сни-
мается для такой страны, как Литва, 
согласитесь…

– Так маленькая страна. Раньше что, 
больше было?

– Порядка шести картин во време-
на СССР выходило.

– Три, четыре от силы. Сейчас даже 
больше. Каждый год в прокат выходит 

пять-шесть картин. Вообще говоря, ки-
но – роскошь для маленькой страны. 
И одной Литве киноиндустрию тяжело 
тянуть, конечно. Я считаю, надо коопе-
рироваться. Прежде всего с соседями – 
с латышами, эстонцами, белорусами, 
россиянами… Мало для кого представля-
ет интерес наш кинематограф, а потому 
трудно уж слишком сильно на что-то тут 
нам рассчитывать.

ВЗГЛЯД
БАЛТИЙСКИЙ

В Россию нужны визы. Это немного странно… 
Хотя мне это не мешает, я получаю визу 
без труда. Но тем не менее положение 
немножко странноватое, если сравнить с тем, 
что было, в общем-то, недавно, 20 лет назад

1981 г.

культура

На вопросы журнала отвечает актер 
Регимантас Адомайтис

КОРПОРАТИВНЫЙ  ЖУРНАЛ
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– Вас часто приглашают сниматься 
на Литовскую киностудию?

– У нас, как и в России, больше всего 
снимают телевизионные сериалы. При-
глашают иногда в них. Бывает, соглаша-
юсь. Случается, отказываюсь. Но в прин-
ципе я стараюсь не принимать эти предло-
жения, потому что не вижу возможности 
сделать что-то такое, что бы имело общее 
с искусством.

– А для киноэкрана где в послед-
нее время довелось вам сниматься?

– У режиссера Эльера Ишмухаме-
дова в картине «Третье небо».

– Не удивлюсь, если в кинотеа-
трах этот фильм вообще нельзя было 
посмотреть.

– О прокате ничего не могу сказать, 
не знаю.

– Регимантас, вы ведь не просто 
популярный в современной России 
артист, вы – народный артист СССР. 
Не было никогда желания поселить-
ся в Москве или Санкт-Петербурге? 
У нас, как ни крути, кинематографи-
ческая жизнь куда более бурная, чем 
в Вильнюсе или Каунасе, не в оби-
ду этим прекрасным городам будет 
сказано.

– Я не думаю, что место жительства 
влияет на количество фильмов, в ко-
торые меня приглашают. Мой телефон 
знают многие. Те, кому он неизвестен, 
но кто во мне заинтересован, могут его 

узнать, позвонить, пригласить. Прожива-
ние в Москве, возможно, чуть-чуть и по-
влияло бы, но, я считаю, то, что я живу 
в Вильнюсе, совсем не помеха моей ра-
боте в кино.

От Советского Союза к Евросоюзу
– Что лично вам, Регимантасу Адо-

майтису, дало падение железного за-
навеса, вступление Литвы в Евросо-
юз? Вы стали много ездить по миру, 
много сниматься и работать в театре 
за границей?

– Не могу пожаловаться на то, что 
я во времена СССР мало ездил. Я и тог-
да часто выезжал с фильмами за рубеж. 
Были совместные киноработы. После 
развала СССР я не стал больше ездить. 

«Паб» 2008 г.

«Король Лир» 1970 г. «Третье небо» 2007 г.

«Враги» 1977 г.

«Крест Утенка» 1984 г.

Кино – роскошь для маленькой страны. 
И одной Литве киноиндустрию тяжело тянуть, 
конечно. Я считаю, надо кооперироваться. 
Прежде всего с соседями – с латышами, эстон-
цами, белорусами, россиянами… 
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Потому что желания такого, в общем-то, 
не было. Разве что по делу нужно бы-
ло, тогда, конечно, ехал, а так, лишь бы 
поехать… Раньше ведь, вообще говоря, 
у многих была мечта уехать жить за гра-
ницу. А я и до падения железного занаве-
са таких мыслей не имел. Для молодежи 
нашей современная ситуация – это очень 
хорошо: чтобы ехать на Запад, визы не 
нужны! В Россию вот нужны визы. Это 
немного странно… Хотя мне это не ме-
шает, я получаю визу без труда. Но тем 
не менее положение немножко стран-
новатое, если сравнить с тем, что было, 
в общем-то, недавно, 20 лет назад: се-
годня в страны Запада литовцам визы не 
нужны, а в Россию – нужны. Как-то это… 
Я думаю, политики вполне способны ре-
шить эту проблему, но они почему-то 
долго думают.

– Когда вы были народным депу-
татом СССР, удавалось вам что-то ре-
ально сделать на этом посту?

– Я никогда не претендовал на роль 
политика, хотя и был в составе литовской 
делегации, когда, по сути, происходил 
развал Советского Союза. Этот важней-
ший процесс отражался на всей деятель-
ности Съезда народных депутатов. Ока-
заться в круговороте таких событий бы-
ло очень интересно. Однако сам я лично, 
на мой взгляд, никакого вклада в это всё 
тогда не внес. По крайней мере, насколь-
ко помню, я даже ни разу не выступал. 
Повторюсь, у меня никогда не было ника-
ких политических амбиций.

– Как вы оцениваете нынешние 
отношения между двумя странами – 
Литвой и Россией – и народами, их 
населяющими? Есть, если честно, 
ощущение, что присутствует некая 
настороженность. Особенно со сто-
роны вашей родины.

– Тому, что есть настороженность, 
удивляться не надо, потому что в про-
шлом наш народ очень много постра-
дал от этого исторического соприкосно-
вения.

– А в вашей семье кто-то пострадал, 
допустим, от сталинских репрессий?

– Слава богу, нет. 
Хотя после вой ны 
мы все жили, держа 
под рукой мешочек 
с сухарями, в ожида-
нии, что в один пре-
красный день нас от-
правят на восток. Но 
этого не случилось, 
мы как-то избежали 
этой участи.

– Сюжет филь-
ма «Никто не хотел 
умирать», насколь-
ко я понимаю, про-

тиворечил вашим убеждениям: в ду-
ше вы были за «лесных братьев», а на 
экране – против. Насколько сложно вам 
в этом плане было сниматься в картине 
Жалакявичюса?

– Это был, по сути, мой первый фильм. 
Меня главным образом занимали другие 
вопросы. Впервые я снимался в большой 

серьезной роли. Волновало меня тогда то, 
как мне сыграть своего персонажа, а не 
то, правда этот сюжет или вымысел. Сей-
час предъявляют претензии к этой карти-
не, к тому, соответствует ли она истори-
ческой правде. Однако надо иметь в виду, 
в какие годы она снималась. Цензура 
на каждом шагу была! Тогда один только 
намек на то, что в Литве существовали 
какие-то очаги сопротивления власти, был 
уже очень смелым поступком. Слава богу, 
что фильм «Никто не хотел умирать» смог 
преодолеть все тогдашние цензурные ба-
рьеры. Потом, не надо об этом забывать, 
это же художественный, а не докумен-
тальный фильм. Сегодня все уж слишком 
хорошо стали знать, как на самом деле 
было и что. И готовы легко осуждать дру-
гих за то, что, дескать, вот в фильме ва-
шем допущены искажения исторической 
правды.

Ангажемент
– Регимантас, вы работали со мно-

гими выдающимися кинорежиссера-
ми. Сотрудничество с кем из них за-
помнилось вам больше всего?

– С Витаутасом Жалакявичюсом, безу-
словно. Я у него много снимался. Для ме-
ня он и учитель, и духовный наставник. 
Более того, он, по сути, ввел меня в кине-
матограф. Я за всё ему очень благодарен. 

Он для меня – самый главный режиссер. 
С благодарностью вспоминаю Григория 
Козинцева, у которого я снимался в «Ко-
роле Лире». С огромным удовольстви-
ем вспоминаю эту работу. Было много 
интересных режиссеров, трудно кого-то 
особенно выделить. Запомнилась работа 
с Николаем Губенко, с киевским режис-
сером Вячеславом Винником, ереван-
ским – Людмилой Саакянц. И еще многих 
режиссеров я мог тут вспомнить сейчас.

– Когда вы сказали о том, что еще 
в советский период снимались в кар-
тинах с участием зарубежных кинема-

тографистов, первая моя ассоциация – 
фильм «Жизнь прекрасна» со звез-
дами итальянского кино Джанкарло 
Джаннини и Орнеллой Мути, вышед-
ший в 1980 году. Я тогда ловил себя 
на мысли: поразительно, насколько вы 
и Юозас Будрайтис органичны в этом 
«зарубежном» интерьере, рядом с за-
падными актерами – Джаннини, Мути. 
Какое у вас, кстати, впечатление сохра-
нилось от совместной работы с ино-
странными кинематографистами?

– Конечно, интересно было, но я как-
то ожидал большего. Точнее, может да-
же, будет сказать, надеялся на что-то 
большее. Понимаете, то, что над кар-
тиной работают представители разных 
стран, не всегда хорошо сказывается 
на качестве самого произведения. Не 
скрою, в случае с фильмом «Жизнь пре-
красна» ожидал от режиссера Григория 
Чухрая чего-то большего.

– «Мираж», в котором вы сыграли 
главную роль, по нашему телевиде-
нию уже бессчетное число раз по-
казали. Почему этот фильм стал так 
популярен?

– Он поставлен по книге Чейза. Это 
детектив, но вместе с тем это еще и хоро-
шая литература. Режиссура Алоиза Брен-
ча на высоте. И актеры свое дело тоже не-
плохо сделали.

«Эдип-царь» 2005 г.

«Никто не хотел 

умирать» 1966 г.

Один только намек на то, что в Литве суще-
ствовали какие-то очаги сопротивления власти, 
был уже очень смелым поступком. Слава богу, 
что фильм «Никто не хотел умирать» смог 
преодолеть все тогдашние цензурные барье-
ры. Потом, не надо об этом забывать, это же 
художественный, а не документальный фильм 

культура
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– Вы сыграли в Москве президента 
США в антрепризном спектакле «Паб» 
братьев Пресняковых. Вам, вообще 
говоря, нравится участвовать в таких 
театральных проектах?

– Спектакль, к сожалению (не знаю, 
по каким причинам), сегодня уже не идет. 
С одной стороны, не так легко было, ко-
нечно, ездить в моем возрасте из Виль-
нюса в Москву, чтобы играть там на сцене 
театра. С другой – было очень интересно 
познакомиться с братьями Владимиром 
и Олегом Пресняковыми. У них пре-
красная драматургия. А тут они еще 
и за режиссуру взялись. Правда, думаю, 
спектакль от этого чуть-чуть пострадал. 
Потому что режиссура – это нечто иное, 
нежели написание пьесы. Тем не ме-
нее мне было очень интересно участво-
вать в этом спектакле: довелось играть 
на одной сцене с Людмилой Гурченко 
и другими занятыми в «Пабе» актерами.

– В Вильнюсе вы часто на театраль-
ную сцену выходите?

– Есть несколько спектаклей, идущих 
в разных театрах. Играю при этом до-
вольно редко. Роли эти какие-то уже… 
эпизодики, оставшиеся от старых поста-
новок. Спектакли, в которых я больше 
занят и есть возможность что-то сказать 
еще, играются редко – раз в месяц или 
даже в два.

– Где мы в России сможем вас уви-
деть в ближайшем будущем?

– Скоро я уеду в Питер. Там в «Бал-
тийском доме» ставится спектакль по Че-
хову. Меня пригласили на роль Дорна 
в «Чайке». Ставит спектакль литовский 
режиссер Йонас Вайткус. Два месяца 
буду находиться в Санкт-Петербурге. 
Премьера намечена на декабрь.

Блокбастеры как 
кинематографическое казино

– А как вам вообще показалась со-
временная Москва?

– Мало где побывал. Я в основном 
в гостинице и в театре всё время нахо-
дился. Передвигаться по Москве трудно – 
приходиться пробиваться через пробки, 
поэтому старался по возможности никуда 
не ездить. Москва, конечно, очень изме-
нилась, на каждом шагу – это очень бро-
салось в глаза – игорные дома…

– Уже больше года, как их все в Мо-
скве и других российских городах за-

крыли. В России теперь игорный биз-
нес существует только в специальных 
зонах, до которых из столицы ехать 
дольше, чем от Лос-Анджелеса до Лас-
Вегаса.

– Ну, это, думаю, хорошо! Казино – 
проявление материального мира, в кото-
рый мы вступили, отказавшись от благо-
родных принципов построения светлого 
будущего. Деньги, деньги, деньги… Это 
всё в Москве бросается в глаза. Поку-
пайте то, покупайте это, скидки, предло-
жения. Для меня странно было видеть это 
в Москве.

– Мы кинулись из одной крайности 
в другую. Как вы считаете, в советской 
системе с ее Госпланом и отсутствием 
частной собственности было что-то, 
что было разрушено, хотя делать это-
го и не следовало?

– Можно, конечно, желать оставить 
что-то. Но тут произошел слом, выбор 
стоял так: либо оставить всё, либо ничего. 
А что-то хорошее в СССР было. Совсем, 
я считаю, неплохой был кинематограф. 
Идеологизированный. Цензура постоян-
но кромсала, начиная со сценария, то, 
что в советском кино делалось. Особенно 
страдал, наверное, республиканский ки-
нематограф. Хотя и на «Мосфильме» или 
«Ленфильме», конечно, цензура очень 
сильно вмешивалась в работу кинема-
тографистов. Отснятый материал отсма-
тривали бессчетное число раз. Один это 
советует, другой – то. Некоторые эпизоды 
приходилось переделывать очень много 
раз. Из-за этого, кстати, в значительной 
степени снимавшиеся в Советском Союзе 
картины были, как правило, выстрадан-
ными произведениями. Конечно, в филь-
мах этих всегда имелась идеологическая 

направленность. Но 
в то же время они 

были обращены к человеку, к его душе, 
призывали к добру, к чему-то светлому 
в этой жизни. А сейчас сплошные боеви-
ки… Ну что это?! Разве это искусство? 
Да, это искусство сделать трюки, создать 
на экране спецэффекты, не спорю, но это 
не искусство с большой буквы, это всё не 
имеет никакой цены с точки зрения на-
стоящего киноискусства. К сожалению, 
большая часть современных картин един-
ственной своей целью имеет заманива-
ние в кинотеатры максимального количе-
ства зрителей.

– А вы хотя бы иногда американ-
ские блокбастеры смотрите? Чтобы 
знать, чем завлекают современного 
зрителя в кинозалы, например.

– Иногда по телевизору смотрю. Де-
лаю это из-за своей лени, я бы так ска-
зал. Названий ни одного из таких увиден-
ных по ТВ фильмов не помню.

– А в кинотеатр не ходите?
– Очень редко. Раз в год, может быть.
– «Аватар» вы не посмотрели?
– Чего?..
– Самая шумная кинопремьера из 

свежих. Фильм Джеймса Кэмерона 
собрал рекордную кучу денег, гово-
рили, опять же, про новую эру в кино, 
которую эта картина чуть ли не от-
крывает благодаря использованию 
3D-технологий.

– Впервые слышу об этом фильме!
– Невероятно. Такая широкая ре-

клама по всему миру у этого фильма 
была.

– Чтоб продать жвачку, нужно много 
рекламы, а тут кино надо продать – то-
же необходимо большое ее количество. 
Я очень скептически смотрю на это.

Беседу вел Владислав Корнейчук
Фото ИТАР-ТАСС, РИА «Новости», 

Fotobank, kino-teatr.ru
Снимавшиеся в Советском Союзе картины бы-
ли, как правило, выстраданными произведени-
ями. Конечно, в фильмах этих всегда имелась 
идеологическая направленность. Но в то же 
время они были обращены к человеку, к его 
душе, они призывали к добру, к чему-то свет-
лому в этой жизни 

«Трудно быть богом» 1989 г.
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Эхо войны
– Сергей Иванович, почему вы ста-

ли поисковиком?
– Я родился в городе Спас-Деменск 

Калужской области в 1962 году. Побли-
зости, в районе Гнездиловских высот, 
в августе 1943-го проходила Смолен-
ская наступательная операция. Ее целью 
было разгромить левое крыло не мец-
ко- фа шист ской группы армий «Центр», 
не допустить переброски ее сил на юго-
западное направление, где наши нано-
сили главный удар, и освободить Смо-
ленск. Помню, иду из школы, смотрю, 
ре бя та- тре тье клас сни ки (я постарше 
тогда был) играют с чем-то. Оказалось – 
винтовка. Без приклада, затвора, мага-
зина – один ствол. Я у них ее выпросил, 
принес домой (отец потом это «стрелко-

вое оружие» выки-
нул, кажется). Дру-
гой запомнившийся 
случай – с матерью 
поехали на мото-
цикле в лес за зем-
ляникой, а там око-
пы, блиндажи; смотрю, зеленая каска 
с большой красной звездой, гильзы кру-
гом валяются. А после школы пришлось 
мне год отработать трактористом в сов-
хозе. Когда поле распахивал, бывало, 
что и снаряды застревали между ле-
мехами. Иногда кувалдой выбивал их. 
А ведь это могли быть снаряды, которые 
прошли канал ствола, а значит, стояли 
на боевом взводе и были взрывоопасны. 
Но технику безопасности на тот момент 
я еще не знал, просто повезло. Побы-

вав же на Гнездиловских высотах, – 
а там так называемые черные копатели 
(археологи, у которых нет разрешения 
на проведение раскопок; чаще всего 
ищут с целью продажи оружие, орде-
на, предметы быта. – Ред.) поработа-
ли до этого, увидел ужасные вещи: все 
перерыто, кругом разбросаны человече-
ские останки, черепа висят на ветках 
деревьев… Меня это так тогда потрясло! 
Я задумался: «Разве наши бойцы не за-
служили просто быть погребенными по-
человечески?!»

Главный специалист отдела обслуживания 
инфраструктуры информационных систем 
Управления информационных технологий 
ЗАО «Газпром инвест Юг» Сергей Куприков 
много лет вместе со своими товарищами 
по поисковой работе помогает отдать 
последний долг погибшим советским воинам. 

ИСТОРИЧЕСКАЯ 
СПРАВЕДЛИВОСТЬ

Восстановить ее помогают люди, 
неравнодушные к тому, где и как покоятся 
защитники Отечества

увлечение
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– Потери наших защитников были 
куда выше, чем немцев…

– Да. В десятки раз. Во время, да и по-
сле войны погибших советских солдат 
часто просто присыпали сверху землей. 
На Гнездиловских высотах многие бойцы 
с войны так и оставались в стрелковых 
ячейках. Гитлеровцы старались своих, 
по возможности, подобрать, хоронили 
в гробах. У нас такого – это надо при-
знать – в основном не было. На высоте – 
кладбище немецкое, наши – внизу, где-то 
в болоте, в мешках брошенные лежат.

Вообще говоря, по рассказам ветера-
нов, во время войны трупы советских сол-
дат после боя командиры приказывали 
маскировать ветвями деревьев, чтоб хо-
тя бы эта масса погибших, растерзанных 
защитников Отечества не оказывала де-
морализующего воздействия на идущих 
в бой солдат и офицеров. Под Вязьмой, 
по словам ветеранов (окружение 1941 го-
да), противотанковые рвы зимой мостили 
трупами, чтобы танки могли преодолеть 
препятствие.

Один из основателей
– А с какого момента вы стали 

серьезно заниматься поисковой ра-
ботой?

– После армии. В нашем городе жил 
один из основателей поискового дви-
жения – Лев Михайлович Тренин. Он 
практически в одиночку создал архив 
перезахоронений по Калужской области 
примерно на 100 тыс. человек.

Вообще говоря, есть два типа погиб-
ших солдат. Первые – без вести пропав-
шие – до сих пор лежат в ячейках, про-
сто на земле, в лесу, в поле. Их поиск 
проходит на открытой местности после 
предварительной работы с ветеранами, 
в архиве, с книгами.

Вторые покоятся в братских захо-
ронениях. Обычно это воронки, овра-
ги, противотанковые рвы. Во время 
войны именно там часто укладывали 
трупы, а потом это место отмечали 
на карте, а данные по захороненным 
сдавали в архив. В 1951 году Сталин 
издал указ о перезахоронении таких 
братских могил в одну общую ближе 
к крупному населенному пункту, чтобы 
было проще ухаживать, а родственни-
кам удобнее добираться. Но на деле 
все останки не переносились. Чаще 
всего символически несколько костей 
забирали и хоронили в крупном брат-
ском захоронении, ставили там мону-
мент. Настоящее захоронение счита-

лось по документам перезахоронен-
ным, и о нем за бывали.

Такое, в частности, «перезахороне-
ние» наш отряд эксгумировал и пере-
носил в 1990 году в Наро-Фоминском 
районе Московской области по просьбе 
председателя совета ветеранов (пере-
захоронено более 200 бойцов). Этот вид 
поиска требует много времени: сначала 
большая работа с архивом, военкомата-
ми, а уж потом выезд на место. Далее 
следует решение местного руководства: 
что делать с данным захоронением – 
перенести или поставить памятник с пе-
речнем установленных имен тут же. Это 
метод поиска Льва Тренина. Его я от-
ложил до своей пенсии… С Трениным 
я занимался поиском до 1989-го. Когда 
приезжал к родителям, помогал ему чем 
мог. Потом познакомился с Игорем Бо-
тиным, командиром нашего поискового 
отряда. С 1990 года я в его рядах.

Технология поиска
– Как действуют, когда только сол-

датский медальон находится?
– Проверяют данные, ведь человек 

мог попросту потерять свой медальон. 
В Подольский военный архив МО РФ по-
сылают запрос и, если солдат числится 

Сегодня часто всё, что можно обнаружить 
от сраженного на поле боя солдата, – пара 
костей. А нередко удается найти только каску, 
подсумки с патронами, котелок, бритву, круж-
ку. Чаще всего мы теперь отыскиваем бойцов 
именно по ним с помощью металлоискателя, 
который – глаза и уши поисковика, а может, 
и его душа даже: чем ближе с ним сроднишься, 
тем лучше результат

Побывав на Гнездиловских высотах, увидел 
ужасные вещи: все перерыто, кругом раз-
бросаны человеческие останки, черепа ви-
сят на ветках деревьев… Меня это так тогда 
потрясло! Я задумался: «Разве наши бойцы 
не заслужили просто быть погребенными 
по-человечески?!»
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в Книге безвозврат-
ных потерь, то разы-
скивают его родных, 
а имя увековечива-
ют в месте перезахо-
ронения других сол-
дат из этой мест-
ности.

– Поисковики, насколько знаю, как-
то по-особенному считают количество 
найденных единиц техники…

– Читаю в одной газете заметку: 
«В Спас-Деменском районе найдено 
крупнейшее захоронение военной техни-
ки времен ВОВ – около 11 танков». На-
шел их поисковый отряд при Централь-
ном музее Великой Отечественной вой-
ны 1941–1945 годов, что на Поклонной 
горе. А мне это место в Спас-Деменском 
районе хорошо известно было; я знал, 
что там не может быть такого количе-
ства танков. За восемь лет до того раз-
ведывал там местность по просьбе Тре-
нина и обнаружил разорванные взрывом 
куски танков. После войны саперы там 
собирали взрывоопасные предметы, 
укладывали в танки и взрывали: круп-
ные куски отправляли в металлолом. 
Звоню представителю отряда. Спраши-
ваю: «Как это могло получиться?!» А он: 
«А мы танки по коленвалам считаем». 
Отряд нашел их там 11 штук. Кстати, по-
гибших солдат, если скелеты не полные, 
считают по копчикам или по берцовым 
костям. Вообще говоря, сегодня часто 
всё, что можно обнаружить от сраженно-
го на поле боя солдата, – пара костей. 
А нередко удается найти только каску, 
подсумки с патронами, котелок, бритву, 
кружку. Чаще всего мы теперь отыски-
ваем бойцов именно по ним с помощью 
металлоискателя, который – глаза и уши 
поисковика, а может, и его душа даже: 
чем ближе с ним сроднишься, тем лучше 
результат.

– Какие основные расходы у поис-
ковика помимо времени и сил?

– Мы несколько лет 
уже работаем под Ста-
рой Руссой – в месте, где 
образовался Демянский 
котел, по приглашению 

новгородской «Поисковой экспеди-
ции “Долина” памяти Н. И. Орлова» (по не-
которым оценкам, за два с половиной года 
боев в тех местах погибло более полумил-
лиона советских солдат). Добраться надо. 
Последний раз ездил на машине – 600 км 
туда и столько же обратно. Плюс еще там 
помотаться пришлось на машине. Еду не-
обходимо купить, амуницию. Около 10 тыс. 
рублей дополнительно потратил. Но об этом 
совершенно не жалею. Сейчас мы входим 
в состав Московской областной молодеж-
ной общественной организации «Во ен но-
 пат ри о ти ческое поисковое объединение 
“Плацдарм”» (г. Сер ги ев-По сад), которая 

кое- ка ки ми деньгами нам помогает. Хотя 
в основном всю жизнь поисковой работой 
мы занимаемся на чистом энтузиазме.

– А какая у поисковика амуниция?
– Я ношу защищающий от клещей 

костюм. Рюкзак нужен, конечно. Моему – 
сто лет в обед, но я с ним уже сроднился. 
Обычный туристский набор, ну и, конеч-
но, металлоискатель (у меня он свой; это 
довольно дорогой прибор), а также са-
перная лопатка и нож типа мачете.

– Что делаете, если боеприпасы 
нашли?

– В экспедиции «Долина» их центра-
лизованно взрывают саперы. В послед-
нее время почему-то этого не происхо-
дит. Мы вынуждены оставлять боеприпа-
сы на месте. Если снаряд прошел канал 
ствола, значит, трогать его нельзя.

– Саперам не сообщаете о месте, 
где они найдены?

– Когда они присутствуют при про-
ведении вахт памяти, сообщаем; если 
их нет, то доводим до сведения местного 
руководства.

– Приходилось 
вам пересекаться 
с немецкими поис-
ковиками? Как они 
работают, видели?

– В «Долине» нем-
цы тоже работают; 
ка кой у них процент 
найденных – не знаю. 
Напрямую я с ними не 
сталкивался. Кстати, в 
тот же Спас- Де менск – 
на Гнездиловские высо-

ты – приезжают солдаты вермахта, мне 
как-то даже приходилось их сопрово-
ждать. Немцы привозили на обнаружен-
ные захоронения свои кресты, памятни-
ки. Кстати, ветераны вермахта неплохо 
ладят с нашими ветеранами Великой 
Оте чественной войны. К сожалению, 
наши соотечественники не могут себе 
позволить, как немцы, приехать на по-
ле боя на двухэтажном автобусе вместе 
с детьми и внуками.

Неординарный случай
– А происходило во время поиско-

вых экспедиций ваших что-то из ряда 
вон выходящее?

– Расскажу одну историю. С нами 
всегда ездит учитель истории Констан-
тин Дегтярев. С собой берет своих уче-

ников. Из таких ре-
бят, кстати, потом, 
как правило, полу-
чаются достойные 
люди. В 1990-м, 
кажется, году он 
взял в очередную 
поисковую экспе-

дицию своих 16-летних учеников. Одна 
из дев чо нок- де ся ти клас сниц, поехавших 
тогда с нами, стала потом моей женой. 
В 1992 году поженились. Нашей дочке 
сейчас 12 лет. Из ряда вон выходящий 
случай для меня.

– Несмотря на то что поисковая дея-
тельность соприкасается не с самой 
веселой стороной жизни, на души она 
оказывает очищающее воздействие?

– Я после таких походов в течение 
года себя лучше чувствую. Внутреннее 
очищение происходит, безусловно. Бла-
годаря этим поездкам, кстати, я бросил 
курить: через день жизни в лесу начинал-
ся кашель – курить невозможно было, 
свежий воздух не давал. А потом, война, 
как известно, не считается законченной, 
пока не похоронен последний солдат. 
Это очень правильная мысль: надо от-
дать дань памяти тем, благодаря кому ты 
сегодня живешь.

Беседу вел Владислав Корнейчук
Фото из личного архива Сергея 

Куприкова, «Фотобанк Лори»

Учитель истории Константин Дегтярев в 1990-м, 
кажется, году взял в очередную поисковую 
экспедицию своих 16-летних учеников. Одна 
из девчонок-десятиклассниц, поехавших тогда 
с нами, стала потом моей женой
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